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Экономь класс
К концу января цены на отдых упадут на 40%

Анастасия Платонова

Р аздувшиеся под Новый год цены 
на путешествия начнут снижаться 

с середины января, а к февралю упадут 
уже на 30–40% по сравнению с празд-
ничными, сообщили «Известиям» тура-
генты. Разницу особенно почувствуют 
те, кто выбирает дорогие направле-
ния вроде Доминиканы. Но и в случае 
с Египтом и Турцией экономия будет 
заметной. Эксперты советуют не упу-
скать этот момент, потому что в фев-
рале цены вновь начнут расти. Почему 
так происходит, они объяснили «Извес-
тиям».

После новогодних праздников про-
изойдёт значительное снижение цен 
на отдых — на 30–40%, сообщил «Извес-
тиям» гендиректор сети турагентств 
«Розовый слон» Алексан Мкртчян.

— Подешевеют как авиабилеты, так 
и гостиницы. Это произойдёт не сразу: 
цены начнут постепенно падать с 15 ян-
варя и достигнут минимума к 1 февраля. 
Особенно сильно разница будет замет-
на на дальнемагистральных направле-
ниях — Доминикане, Кубе, Мексике. 
Если туры на Новый год на двоих туда 
продаются за 300 тыс. рублей, то к 1 фев-
раля они будут стоить уже 200 тыс. Эко-
номия значительная, — отметил он.

Заметят разницу и туристы, кото-
рые выберут Египет или Турцию, до-
бавил он. Так, средний чек за отдых 
в Турции на Новый год составляет 140–
150 тыс. рублей за неделю в отеле пять 
звёзд с питанием «ультра всё вклю-
чено» на двоих. К 1 февраля этот тур 
в тот же самый отель обойдётся уже 
в 90 тыс., рассказал Алексан 
Мкртчян.
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Праздник не приходит
Пробка из фур на границе с Китаем может оставить россиян без новогодних подарков

Вера Кузьмина

Более тысячи фур скопилось на ки-
тайско-российской границе, поэто-

му часть россиян может остаться без 
новогодних подарков. После того как 
3 декабря из-за COVID-19 были закры-
ты четыре из пяти пунктов пропуска 
на границе с Китаем, все грузовики на-
правились в единственную открытую 
точку — Суйфэньхэ, что стало причиной 
коллапса. Об этом «Известиям» расска-
зали грузоперевозчики. Пропускная спо-
собность оставшегося пункта — одна-
две машины в день. В первую очередь 
проходят фуры с продуктами, а осталь-
ные стоят неделями у границы. Часть то-
вара доставляют к Новому году. По пред-
варительным данным, Китай может 
открыть другие пункты пропуска лишь 
в 20-х числах января. В ФТС подтверди-
ли наличие проблемы, но сказали, что 
грузовиков на границе меньше. В сле-
дующем году ситуация будет только ус-
ложняться из-за ужесточения правил пе-
ресечения границы с китайской стороны, 
говорят эксперты.

3 декабря закрылись четыре из пяти 
пунктов пропуска через российско-ки-
тайскую границу, и все грузовики на-
правились в единственную открытую 
приграничную точку — Суйфэньхэ. Об-
разовался затор, который сейчас со-
ставляет уже более 1 тыс. фур, расска-
зали «Известиям» источники в отрасли 
грузоперевозок. По их словам, в первую 
очередь границу проходят фуры с про-
дуктами. Грузовики с другими това-
рами стоят неделями у границы. Сре-
ди них, по словам грузоперевозчиков, 
в том числе и праздничные товары, ко-
торые доставляют к Новому году. В ре-
зультате задержек на границе часть 
подарков могут не успеть 
ввезти в Россию к празднику.

Найти и опособить
В 2023 году введут порядок выявления 
нуждающихся в соцподдержке

Анна Каледина

С 1 января 2023 года в России планиру-
ют ввести порядок выявления граж-

дан, которые нуждаются в государ-
ственной соцподдержке. Это следует 
из проекта постановления правитель-
ства (есть у «Известий»), подготовленно-
го Минтрудом. В ведомстве подтверди-
ли подлинность документа и сообщили, 
что в ближайшее время он будет опу-
бликован для общественного обсуж-
дения. Если постановление примут, че-
рез год Пенсионный фонд России (ПФР) 
будет проактивно выявлять граждан 
с низкими доходами и предлагать об-
ратиться за поддержкой на основе дан-
ных, полученных по каналам межве-
домственного взаимодействия. Фонд 
проведёт оценку положения людей 
в трудной ситуации с учётом доходов 
и имущества членов семьи. Прошедших 
по всем параметрам граждан ПФР про-
информирует о праве на получение по-
собий. По мнению экспертов, подобные 
изменения позволят увеличить охват 
получателей соцподдержки, сократить 
время на оценку нуждаемости и опера-
тивно учитывать изменения материаль-
ного положения семьи.

Проект постановления (есть в рас-
поряжении «Известий»), подготов-
ленный Минтрудом, содержит изме-
нения в постановление от 16 августа 
этого года «О единой государственной 

информационной системе социально-
го обеспечения» (ЕГИССО). Основной 
принцип документа — обеспечить вы-
явление граждан, которые нуждают-
ся в государственной соцподдержке, 
и вести учёт и актуализацию сведений 
о таких людях. Пресс-служба Минтру-
да подтвердила его подлинность.

Проектом устанавливается новый 
порядок межведомственного элек-
тронного взаимодействия. Соглас-
но документу, Федеральная налого-
вая служба в инициативном порядке 
ежедневно будет передавать в ПФР 
сведения (и их изменения) не толь-
ко о гражданах с низкими доходами, 
но и о родственных связях, что позво-
лит установить состав семьи, вклю-
чая данные о законных представи-
телях, а также факты лишения (или 
ограничения) родитель-
ских прав.

Трудный случай
Росстат оценил число граждан с зарплатой на уровне МРОТ и ниже

Евгений Кузнецов

З арплату на уровне минимально-
го размера оплаты труда (МРОТ) 

или ниже получают 2,5% работни-
ков, или почти 690 тыс. человек, заня-
тых на крупных и средних предприя-
тиях. Об этом «Известиям» сообщили 
в Росстате. В 2021 году МРОТ состав-
ляет 12 792 рубля. Наименьшая доля 
населения, зарабатывающая столько 
и ниже, проживает в ресурсодобываю-
щих регионах Севера и Дальнего Вос-

тока, наибольшая — в субъектах Севе-
ро-Кавказского федерального округа. 
Основной причиной такой статистики 
служит неполная занятость, пояснили 
в службе. Там добавили, что наруше-
ния законодательства при оплате тру-
да возможны у 0,2% из этих 2,5%.

В 2019 году, по данным Росстата, 
доля работников крупных и средних 
предприятий, получающих зарплату 
ниже или на уровне общероссийско-
го МРОТ, составляла 2,9%, или 775 тыс. 
человек. В 2021-м этот показатель со-

кратился до 2,5%, или 689,8 тыс. работ-
ников (исследование проводится раз 
в два года). В 2021 году минимальный 
размер оплаты труда равняется 12 792 
рублям, а с 1 января 2022-го вырастет 
до 13 890 рублей.

По Трудовому кодексу зарплата со-
трудника за месяц, в котором он от-
работал полную норму рабочего вре-
мени и выполнил свои обязанности, 
не может быть меньше МРОТ. В стати-
стическом ведомстве уточ-
нили, кто входит в эти 2,5%.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ЗНАЧИТЕЛЬ-
НАЯ ЧАСТЬ МЕР 
СОЦПОДДЕРЖ-

КИ НАСЕЛЕНИЯ РАССЧИТА-
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ПОЭТОМУ ИНФОРМАЦИЯ 
ОБ ОБЩИХ ДОХОДАХ ДО-
МОХОЗЯЙСТВА ЯВЛЯЕТСЯ 
ВАЖНЫМ КРИТЕРИЕМ  
ДЛЯ АДРЕСНОЙ ПОМОЩИ
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Подписать — не значит решиться
Какие страны не хотят отказываться от ядерных испытаний

Екатерина Постникова

В 2021 году исполнилось 25 лет Дого-
вору о всеобъемлющем запреще-

нии ядерных испытаний (ДВЗЯИ). За это 
время его подписали 185 государств, 
но без одобрения восьми стран доку-
мент до сих пор так и не вступил в силу. 
О том, кто и почему не хочет отказы-
ваться от испытаний ядерного оружия 
(ЯО), — в материале «Известий».

�� ЗАПРЕТНЫЙ ДОГОВОР

Подписантам ДВЗЯИ запрещено про-
водить испытательные ядерные взры-
вы, а также побуждать к этому другие 
страны или участвовать в таких взры-
вах. Этого нельзя делать ни на земле, 
ни под землёй, ни в космосе, ни под во-
дой. И хотя документ подписали уже 
185 стран (последней в феврале 2021 года 
была Куба) и ратифицировали 170 (по-
следними тогда же стали Коморские 
острова), а в мире действует глобаль-
ный мораторий на ядерные испытания, 
юридически обязывающего запрета 
до сих пор нет.

Без вступления договора в силу 
не может начать работу Организация 
ДВЗЯИ, которая будет заниматься вери-
фикацией прописанного запрета и про-

водить мониторинг. Пока же действует 
Подготовительная комиссия (ПК) ОД-
ВЗЯИ, главная задача которой — рабо-
тать над тем, чтобы документ всё-таки 
начал полноценно действовать.

В приложении 2 к договору обозна-
чен список из 44 стран, чьи подписание 
и ратификация обязательны для того, 
чтобы он вступил в силу. В этот спи-
сок входит в том числе и Россия — свою 
подпись она поставила в 1996 году, рати-
фицировала документ в 2000-м; сейчас 
на её территории действует 29 станций 
мониторинговой системы ядерных ис-

пытаний из планируемых 32. Из 44 кри-
тически важных для договора госу-
дарств ДВЗЯИ не ратифицировали 
восемь: Китай, КНДР, Египет, Индия, 
Иран, Израиль, Пакистан и США.

Выступая 20 декабря на онлайн-лек-
ции в российском ПИР-Центре, зам-
генсекретаря ООН Идзуми Накамицу 
в очередной раз призвала оставшие-
ся страны как можно скорее одобрить 
документ. «Установление сроков могло 
бы помочь в этом направлении, но нам 
необходимо принять не одну меру для 
ускорения ратификации соглашения, 

а целый комплекс для того, чтобы по-
будить страны сделать это», — сказала 
она, не уточнив при этом, о каких ме-
рах идёт речь.

Как рассказали «Известиям» в ПК 
ОДВЗЯИ, её исполнительный секретарь 
Роберт Флойд твёрдо намерен встре-
титься с представителями всех восьми 
стран, чтобы понять, что мешает им ра-
тифицировать документ и как эти пре-
пятствия могут быть сняты.

— Пять из восьми стран (КНР, Египет, 
Иран, Израиль и США. — «Известия») уже 
подписали договор. Они активно уча-
ствуют в заседаниях Подготовительной 
комиссии и проводят регулярные кон-
сультации по широкому кругу вопросов, 
включая и темы, относящиеся к рати-
фикации, — отметили в ПК ОДВЗЯИ. — 
Многие из этих стран уже значительно 
поддерживают договор и обозначенный 
в нём режим верификации. Есть множе-
ство других государств, которые проя-
вили интерес к ратификации договора, 
и ПК работает с ними, оказывая им тех-
ническую и другого рода поддержку.

Однако попыток Подготовитель-
ной комиссии может быть недостаточ-
но. Отказ некоторых государств запре-
тить у себя ядерные испытания связан 
в том числе и с их недоверием — в пер-
вую очередь друг к другу.

Новости  

Праздник не приходит
A В ассоциации «Грузавто-

транс» эту информацию 
подтвердили. По словам её главы Вла-
димира Матягина, такие же данные 
и у профсоюза транспортных перевозок 
Приморского края. «Известия» напра-
вили запрос в организацию, там на мо-
мент публикации не ответили.

В ФТС подтвердили, что с 13 по 26 де-
кабря 2021 года в Суйфэньхэ наблюда-
ется скопление машин, но назвали его 
незначительным. По данным службы, 
на утро 27 декабря на границе была оче-
редь из 150 автотранспортных средств. 
При этом российские грузовики прохо-
дят своевременную проверку на грани-
це, добавили в ведомстве.

Проблемы с очередями на китайско-
российской границе возникали и рань-
ше. В октябре «Известия» писали о ско-
плении более 1 тыс. фур. Грузовики 
не могли пройти погранконтроль ме-
сяц, говорили перевозчики. Тогда в ФТС 
это объяснили ужесточением контроля 
на таможне с китайской стороны — Под-
небесная из-за пандемии ввела квоты 
на пропуск грузовиков, которые значи-
тельно ограничивали движение.

Проблема с задержкой товаров 
на границе больше коснулась неболь-
ших компаний, которые не могут за-
купаться впрок, рассказала пред-
приниматель Аралетта Иванова, 
специализирующаяся на грузоперевоз-
ках. Крупные игроки к такой ситуации 
оказались готовы, они заказали необхо-
димый товар к зимнему сезону ещё ле-
том и получили его в октябре-ноябре, 
пояснила она.

Сроки доставки товаров начали уве-
личиваться ещё в начале пандемии, ког-
да страны стали вводить ограничения 
по работе погранпостов, рассказали 
представители компаний, опрошенные 
«Известиями». Поэтому крупные компа-
нии стали переходить на перевозки гру-
зов ж/д, морским и авиатранспортом.

Сейчас 85% всех отправлений 
«Почты России» из Китая достав-
ляется в Россию на самолётах, рас-
сказали в пресс-службе компании. На-
пример, товары с AliExpress доставляют 
в РФ только на самолётах. А это один 
из крупнейших поставщиков из Китая. 
В AliExpress эти данные подтвердили. 
По словам представителя ритейлера, 
компания пользуется автомобильны-
ми грузоперевозками в очень ограни-
ченном объёме. Он также добавил, что 
в этом году партнёрская логистика уси-
лена в четыре раза. Для доставки зака-

зов в другие страны количество грузо-
вых авиарейсов с товарами AliExpress 
удвоено: в период распродаж мощности 
компании могут обработать до 10 млн 
заказов зарубежных товаров в сутки, 
отметил представитель маркетплейса.

В Wildberries сказали, что самосто-
ятельно товары из Китая не доставля-
ют. В Ozon на момент публикации не от-
ветили.

Чтобы не лишиться своих клиентов, 
грузоперевозчики стали сами пред-
лагать им перейти на другие виды пе-
ревозок — ж/д или авиа. По словам 
генерального директора группы транс-
портных компаний Diazan Артура Гаре-
ева, это значительно дороже или доль-
ше, чем транспортировка грузовиками, 
но сейчас для компаний важнее не по-
нести убытки и доставить груз вовремя.

— Мы временно убрали наши грузо-
вики с китайско-российской границы, 
чтобы они не простаивали в очереди 
на приграничном пункте до февра-
ля. Компания переориентировалась 
на другие транспортные потоки в иные 
страны. Но готовимся вернуться к рабо-
те с китайско-российскими поставка-
ми в феврале, — сообщил директор «Ру-
странс-Спедишн» Кондратий Гайкевич.

Ситуация может измениться при за-
пуске других китайских приграничных 
пунктов. Но, по предварительным дан-
ным, они откроются ориентировочно 
в 20-х числах января, а до этого време-
ни грузовики будут стоять на границе, 
сказал Артур Гареев.

Чуть раньше может заработать по-
гранпереход Манчьжурия — Забай-
кальск, отметил Владимир Матягин. 
По его словам, сейчас обсуждает-
ся возможное открытие этого пункта 
30 декабря, если эпидемиологическая 
ситуация в китайском регионе норма-
лизуется. Это снизит поток в Суйфэньхэ.

Владимир Матягин уверен, что 
в 2022 году сроки доставки товаров 
увеличатся из-за ужесточения правил 
въезда в Китай. Например, чтобы прой-
ти приграничный пункт в Приморском, 
сначала необходимо оформить заявку 
на проезд. При регистрации заявитель 
получает дату, в которую нужно по-
звонить и узнать время проезда своей 
фуры через границу, отметил эксперт. 
По его словам, один из грузоперевозчи-
ков оформил такое заявление 20 декаб-
ря, ему назначили дату звонка на 20 ян-
варя. А пересечь границу он сможет, 
скорее всего, ещё через месяц, предпо-
ложил Владимир Матягин.

КНДР провела последние испытания ядерного оружия в 2017 году

Мария Васильева, Наталия Портякова

Р езультативность встречи Совета Рос-
сия — НАТО зависит от того, будут ли 

все члены альянса и Москва разгова-
ривать на равных условиях. Об этом 
«Известиям» заявил вице-спикер Со-
вета Федерации Константин Косачёв. 
Ранее генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг сообщил о намере-
нии созвать совещание совета 12 янва-
ря. В пресс-службе альянса «Известиям» 
сказали, что находятся в контакте с РФ 
по поводу встречи. В МИД РФ, в свою 
очередь, отметили, что прорабатыва-
ют предложение НАТО и готовы к пря-
мому диалогу по гарантиям безопасно-
сти. Однако, как заявили опрошенные 
«Известиями» политики и эксперты, За-
пад не готов принять условия россий-
ской стороны в полном объёме, поэто-
му ждать прорыва от этого заседания 
не стоит. Тем более что основной ра-
унд переговоров по гарантиям безопас-
ности РФ будет проводить непосред-
ственно с США.

�� ПРЯМОЙ ДИАЛОГ

Йенс Столтенберг предложил со-
звать совещание Совета Россия — 
НАТО почти сразу после новогодних 
праздников — 12 января. Как заявили 
«Известиям» в пресс-службе альян-
са, в настоящий момент они находят-
ся в контакте с Москвой по поводу 
встречи. В МИД РФ «Известиям» сооб-
щили: официальную позицию ведом-
ства по поводу Совета Россия — НАТО 
ранее уже сформулировал замгла-
вы министерства Александр Грушко. 
27 декабря дипломат заявил, что Рос-
сия прорабатывает предложение Се-
вероатлантического альянса. Однако, 
по его словам, ещё предстоит решить 
ряд вопросов, в том числе с составом 
делегации. Как отметил Александр 
Грушко, из-за недружественных дей-
ствий блока сейчас в Брюсселе нет 
российских представителей, которые 
могли бы принять участие во встрече. 
Если будет принято положительное 
решение, то в Бельгию, скорее всего, 
поедет делегация из Москвы.

Напомним, 18 октября глава МИД 
РФ Сергей Лавров сообщил, что с на-
чала ноября Россия приостанавливает 
работу своего постпредства при НАТО 
после решения Североатлантического 
альянса отозвать аккредитацию со-
трудников российского постпредства.

Ранее официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова отме-
чала, что Россия готова к прямому диа-
логу с НАТО по предложениям Москвы 
о гарантиях безопасности, «исключа-
ющих дальнейшее расширение альян-
са на восток и размещение ударных си-
стем вооружений в непосредственной 
близости от российских границ».

Напомним, свои предложения 
по гарантиям безопасности МИД РФ 
опубликовал ещё 17  декабря. Они 
сформулированы в проекты двух до-
кументов — соглашение с НАТО и до-
говор с США. Позиция Москвы следу-
ющая: стороны не будут укреплять 
свою безопасность за счёт других; РФ 
и НАТО не рассматривают друг друга 
как противников; стороны возвраща-
ют свои войска на диспозиции, акту-
альные на 27 мая 1997 года и отказы-
ваются от наземных ракет средней 
и меньшей дальности (РСМД) в Евро-
пе, а НАТО обязуется не расширять 
свой состав.

В договоре с США Россия помимо 
этих требований настаивает на воз-
вращении ядерного оружия на терри-
торию Штатов и отказе от его разме-
щения в других странах.

На вопрос «Известий» о возможно-
сти принятия гарантий безопасности, 
выдвигаемых РФ, в пресс-службе НАТО 
напомнили лишь о заявлении Северо-

атлантического совета от 16 декабря 
по поводу ситуации вокруг Украи-
ны. «Любой диалог с Россией должен 
вестись на основе взаимности, учи-
тывать озабоченность НАТО в связи 
с действиями России, основываться 
на ключевых принципах и основопо-
лагающих документах европейской 
безопасности, а также проходить 
в консультации с европейскими пар-
тнёрами НАТО», — говорится в сооб-
щении.

Первый зампред комитета Госду-
мы по международным делам Дмит-
рий Новиков заявил «Известиям», 
что ждать полного принятия россий-
ских требований альянсом, очевидно, 
не стоит.

— Запад не будет отвергать все 
предложения с порога и постарает-
ся продемонстрировать готовность 
конструктивно обсуждать накопив-
шиеся проблемы. Однако, если учиты-
вать справедливые заявления МИД РФ, 
я думаю, что Запад не будет готов при-
нять предложения Москвы по гаранти-
ям безопасности в полном и комплекс-
ном виде, — отметил политик.

При этом, по словам депутата, сей-
час «мы находимся в некоем переход-
ном периоде, когда делать любой про-
гноз сложно». «С одной стороны, есть 
стратегия Запада на удушение Рос-
сии. С другой стороны, администра-
ция президента США Джо Байдена даёт 
понять, что накалять ситуацию до пре-
дела нельзя, поскольку при некоторых 
сценариях проиграют все стороны», — 
добавил Дмитрий Новиков.

�� ОСНОВНОЙ РАУНД

Глава МИД РФ Сергей Лавров 27 декаб-
ря заявил, что основной раунд пере-
говоров по гарантиям безопасности 
Москва будет проводить непосред-
ственно с Вашингтоном. По словам 
министра, они состоятся сразу по за-
вершении новогодних каникул. В них 
будут принимать участие МИД и Ми-
нобороны РФ.

Что касается переговоров с НАТО, 
по словам шефа российской диплома-
тии, предложенный Москвой альян-
су договор «совершенно необязатель-
но» готовить по линии Совета Россия 

— НАТО. По его словам, России важна 
не форма, в которой будут вести кон-
такты с альянсом, а суть, в связи с чем 
необходимо разговаривать прежде 
всего на уровне военных, «профессио-
нально и ответственно».

Вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачёв выразил в разго-
воре с «Известиями» мнение, что успех 
переговоров с альянсом будет зависеть 
от формирования повестки дня.

— Совет Россия — НАТО утратил 
смысл своего существования на пре-
дыдущем этапе, поскольку повестка 
дня навязывалась со стороны НАТО 
в адрес РФ. Российские предложения 
к этой повестке систематически иг-
норировались. Если представители 
альянса поймут, что с РФ можно раз-
говаривать только на равных условиях, 
мы это довольно быстро увидим по по-
вестке, — подчеркнул сенатор.

По его словам, необходимо вер-
нуться к тем принципам, на кото-
рых Совет Россия — НАТО создавался. 
«В них заложено не просто равенство 
РФ с одной стороны и НАТО — с дру-
гой. Согласно этим принципам, стра-

СНГод

В ладимир Путин 27 декабря встретился со своим таджикским коллегой Эмомали 
Рахмоном. Переговоры прошли в Константиновском дворце Санкт-Петербурга. 

Как отметил незадолго до них официальный представитель президента РФ Дмит-
рий Песков, вопросов на повестке немало. Впрочем, ни одну из обсуждаемых тем 
в Кремле афишировать не стали ни до, ни после.

  При этом Песков подчеркнул, что Таджикистан — это страна, с которой Россию 
связывают отношения стратегического партнёрства и союзничества, совместное 
участие в ряде интеграционных форматов и общая работа над ответами на вызовы 
нестабильности на границах.

  Последний раз в этом году Путин и Рахмон встречались очно в Москве в канун 
празднования Дня Победы 9 мая. После этого лидеры неоднократно созванивались, 
обсуждая в первую очередь новую ситуацию, сложившуюся в регионе Централь-
ной Азии после прихода к власти в Афганистане талибов (движение «Талибан» на-
ходится под санкциями ООН за террористическую деятельность). В сентябре Вла-
димира Путина ждали в Душанбе на саммитах ШОС и ОДКБ, но он был вынужден 
отменить визит из-за того, что в его окружении был выявлен коронавирус.

  За 11 месяцев 2021 года товарооборот России и Таджикистана составил $1,1 
млрд, увеличившись за год на 28,3%. Это стало рекордным показателем с 2014-го, 
отметил в интервью «РИА Новости» на этой неделе торгпред РФ в Душанбе Евге-
ний Кореньков.

  Приезд Эмомали Рахмона в Россию связан с проведением 28 декабря в Санкт-
Петербурге неформального саммита СНГ, участие в котором примут девять глав 
государств и правительств. На полях саммита также пройдёт двусторонняя встре-
ча Владимира Путина с белорусским коллегой Александром Лукашенко — един-
ственная, которую Кремль анонсировал заранее.
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Сложить альянс
НАТО обсуждает с Москвой возможность встречи в январе
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Тревоги года
В Минобороны заявили о подготовке Североатлантического блока 
к конфликту с Россией

Роман Крецул, Алексей Рамм

В последние годы НАТО рассматри-
вает Россию как главного потенци-

ального противника, и силы альянса 
готовятся к вооружённому конфлик-
ту. Об этом 27 декабря заявил замми-
нистра обороны РФ генерал-полковник 
Александр Фомин на брифинге с воен-
ными атташе иностранных государств, 
аккредитованными в столице. Он под-
черкнул: инициативы Москвы по урегу-
лированию отношений, направленные 
ранее США и НАТО, призваны укрепить 
безопасность как России, так и Европы 
в целом. По словам источников «Извес-
тий», военные мероприятия блока в Ев-
ропе в последнее время носят строго 
наступательный, а не оборонитель-
ный характер. Эксперты отмечают, что 
признаков непосредственной военной 
угрозы не наблюдается, при этом НАТО 
медленно, но верно наращивает инфра-
структуру по периметру России.

�� НЕДОБРЫЕ НАМЕРЕНИЯ

Замглавы военного ведомства напом-
нил, что до сих остаётся в силе Рим-
ская декларация 2002 года («Отноше-
ния Россия — НАТО: новое качество»), 
в соответствии с которой сторо-
ны не рассматривают друг друга как 
противника. В 2010 году эта позиция 
была подтверждена на саммите Совета 
Россия — НАТО в Лиссабоне. Но несмо-
тря на это, в военной стратегии НАТО 
2019 года и других документах Россия 
была прямо названа главным источни-
ком угроз коллективной безопасности.

— Военное строительство блока пол-
ностью перенацелено на подготовку 
к крупномасштабному вооружённо-
му конфликту высокой интенсивно-
сти с Россией, — подчеркнул Александр 
Фомин.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в Минобороны, проведённый спе-
циалистами анализ показывает, что во-
енные структуры НАТО ведут активное 
строительство системы вооружённо-
го противостояния России. Речь идёт 
не об оборонительной доктрине, а о раз-
вёртывании ударных наступательных 
систем, а также о выработке агрессив-
ной наступательной стратегии.

— Безусловно, нет такой резкой под-
готовки к войне, как обычно происхо-
дит, когда конфликт «дышит в лицо», 
но мы все последние годы видим такое 
выстраивание НАТО, когда медленно-
медленно подбираешься и крадёшь-
ся всё ближе к глотке врага, — сказал 
«Известиям» военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин. — Сначала альянс 
сдвинул свои политические решения 
в сторону России, затем они объясня-
ли каждый следующий этап: «мы тут 
немного полетаем, тут посадим пару 
самолётов, обозначим своё присут-
ствие». Но за эти годы уже накопилась 
конкретная инфраструктура, прони-
зывающая бывшие советские респуб-
лики, вступившие в НАТО. И остаётся 
только одна Украина, которую взялись 
уже осваивать по полной и ускорен-
но, боясь, что могут не успеть и Россия 
даст достаточно жёсткий ответ.

По данным, приведённым замми-
нистра во время брифинга, ежегод-
но альянс проводит 30 крупных уче-
ний с отработкой военных действий 
против России. В Восточной Европе 
постоянно поддерживается присут-
ствие около 13 тыс. военнослужащих 
внерегиональных государств блока. 
В их арсенал входит около 200 танков, 
400 бронемашин, 50 орудий и более 

30 самолётов и вертолётов, сообщил 
Александр Фомин.

Значительно вырос совокупный 
бюджет стран — членов блока, по-
сле того как в 2014 году Белый дом за-
ставил их взять на себя обязатель-
ство тратить на оборону не менее 2% 
ВВП. В 2021 году общие военные рас-
ходы НАТО составили $1,174 трлн, что 
в 18 раз больше российского военно-
го бюджета.

— Ничего другого от этого агрес-
сивного блока ожидать и не приходит-
ся, — заметил в беседе с «Известиями» 
экс-замглавы МИД РФ Сергей Орджони-
кидзе. — Какое-то время, когда Россия, 
как они считали, была слабой и прежде 
всего в военном отношении, они уде-
ляли меньше времени своим замыслам, 
а как только она [РФ] начала набирать 
силу в военном и в экономическом пла-
не, то, естественно, НАТО приступило 
к подготовке к агрессии в отношении 
нашей страны. Ведь сама идея создания 
этого блока направлена против неё, как 
бы страна ни называлась — Советский 
Союз или Российская Федерация.

Дипломат напомнил, что Москва не-
сколько раз предлагала сотрудниче-
ство, более того, даже официально по-
давала заявку на вступление в альянс.

— И если действительно, как они го-
ворят, у них нет никаких планов, кро-
ме оборонительных, мы предлагали 
совместно участвовать в поддержа-
нии безопасности в Европе, — отметил 
Сергей Орджоникидзе. — Нам было от-
казано, потому что иначе поменялся 
бы смысл всей конструкции — против 
кого они тогда, что они будут делать? 
И это лишний раз показало агрессив-
ный характер блока и направленность 
именно против нашей страны. Его по-
литика не менялась с момента созда-
ния НАТО. В какой-то момент планка 
агрессивности снижалась, но затем 
снова шла вверх. Мы видим, как они 
строят планы наступательных опера-
ций по всему периметру нашей страны.

�� МИРНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Заместитель главы Минобороны от-
метил, что ухудшение отношений 
между Москвой и НАТО началось 
не в 2014 году с началом украинского 
кризиса, а раньше. Например, несмо-
тря на заключённые соглашения — Ос-
новополагающий акт Россия — НАТО 
1997  года и Римскую декларацию 
2002-го, альянс выполнял далеко не все 
взятые на себя обязательства. Продол-
жались ежегодные учения с трениров-
ками по применению ядерного ору-
жия, а в страны Балтии отправляются 
по ротации авиагруппы, патрулирую-

щие воздушное пространство у рос-
сийских границ.

По словам Александра Фомина, Мо-
сква в последние годы неоднократно 
направляла США и НАТО свои предло-
жения по урегулированию отношений 
и деэскалации напряжённости. Альянс 
проигнорировал все российские ини-
циативы. Более того, в этом году воен-
ная активность блока возле россий-
ских границ значительно возросла. Так, 
в прошлом году в Черноморском реги-
оне было зафиксировано 436 полётов 
разведывательной авиации, а в этом — 
710. Стратегические бомбардиров-
щики отрабатывали удары по России 
из воздушного пространства над Чёр-
ным морем 78 раз в прошлом году и 92 — 
в нынешнем. На Балтике в 2021 году от-
мечалось 1,2 тыс. вылетов самолётов 
и свыше 50 выходов боевых кораблей 
на морскую разведку.

— Продолжение альянсом конфрон-
тационного курса в отношении нашей 
страны вынуждает нас жёстко поста-
вить перед НАТО вопрос о юридически 
обязывающих гарантиях безопасности 
для России, которые исключали бы лю-
бое дальнейшее продвижение блока 
на Восток и размещение угрожающих 
систем вооружений в непосредствен-
ной близости от наших границ, — кон-
статировал замминистра.

Проект соглашения направлен США 
и НАТО в середине декабря. Он пред-
усматривает взаимные обязатель-
ства не укреплять свою безопасность 
за счёт безопасности других; не разме-
щать в Европе дополнительные силы 
по сравнению с теми, что находились 
там по состоянию на 27 мая 1997 года; 
отказ от дальнейшего расширения 
альянса; запрет на ведение любых бо-
евых действий на территории Украи-
ны и других стран Восточной Европы, 
Закавказья и Средней Азии.

— Полагаем, что данное соглашение 
разработано в интересах как России, 
так и Европы в целом. Мы рассчиты-
ваем на серьёзный, конструктивный 
разговор. Ждём от альянса скорейшей 
и предметной реакции на наши пред-
ложения и готовы начать переговоры 
в любой удобный момент, — заключил 
Александр Фомин.

Президент Владимир Путин на рас-
ширенной коллегии Минобороны 21 де-
кабря заявил, что с украинской терри-
тории перспективные американские 
гиперзвуковые ракеты могут до-
стичь Москвы за пять минут, а обыч-
ные — за семь–десять минут. 23 декабря 
на большой пресс-конференции глава 
государства подчеркнул, что дальней-
шеее расширение НАТО на восток не-
приемлемо.

 Новости

По словам Александра Фомина, военные расходы НАТО в 2021 году превысили 
российские в 18 раз

ны альянса должны выступать в своём 
национальном качестве. И существу-
ет это для того, чтобы соблюдать прин-
цип равенства и избежать давления», — 
подчеркнул Константин Косачёв.

— Результативность этой встречи 
будет зависеть от того, с какими ди-
рективами приедут на неё делегации 
стран НАТО. Конечно, нам было бы ин-
тересно поговорить со странами — чле-
нами альянса, если каждый сможет вы-
сказать свою точку зрения, а не когда 
тот же генсек НАТО будет говорить 
якобы от имени всех стран. На двусто-
роннем уровне от ряда членов альянса 
мы часто слышим совсем другие пози-
ции, — подчеркнул сенатор.

Программный директор между-
народного дискуссионного клуба 
«Валдай» Тимофей Бордачёв заявил: 
от формата Совет Россия — НАТО про-
рывных или долгосрочных решений 
ждать не стоит, поскольку основные 
решения будут приниматься в ходе пе-
реговоров Москвы с Вашингтоном.

— Для США и их ближайших сорат-
ников в Европе — Германии, Франции 
и Великобритании — этот формат необ-
ходим, чтобы изображать перед малень-
кими странами НАТО театр, в котором 
их мнение учитывается при принятии 
важнейших решений. В действительно-
сти основные переговоры будут вестись 
между РФ и США, которые непосред-
ственно принимают решения в рамках 
НАТО, — подчеркнул эксперт.

Генеральный директор Российского 
совета по международным делам Анд-

рей Кортунов не исключил в разгово-
ре с «Известиями», что заседание Со-
вета Россия — НАТО в этот раз пройдёт 
по старому сценарию, из-за которого 
РФ в своё время закрыла постпредство 
в Брюсселе.

— Когда этот формат переживал 
лучшие времена, встречи тщательно 
готовились. Это небыстрый процесс. 
Конечно, всё возможно при наличии 
политической воли, но всё же време-
ни остаётся мало. И потому есть опас-
ность, что эта встреча пройдёт так, как 
проходили они осенью прошлого года. 
Тогда они сводились лишь к обмену 
официальными заявлениями,— за-
явил эксперт.

По словам Андрея Кортунова, едва 
ли Совет Россия — НАТО в этот раз бу-
дет рассматривать вопросы гаран-
тий безопасности. «Скорее всего, За-
пад скажет, что эти вопросы должны 
прежде всего обсудить представите-
ли высших органов самого Североат-
лантического блока».

— Скорее всего, западная сторо-
на попытается перевести разговор 
в русло тактических и ситуативных 
решений, которые могли бы снизить 
напряжённость. То есть попытается 
обсудить меры доверия, деэскалацию 
по линии соприкосновения. При этом, 
конечно, будет настаивать на отводе 
войск РФ от украинской границы. На-
сколько такая позиция «малых дел» до-
статочна для Москвы, сказать трудно. 
Ведь пока мы стоим на том, что не по-
зволим игнорировать наши предло-

жения по прекращению расширения 
НАТО на восток. В итоге: либо Москва 
проявит гибкость и согласится начать 
с обсуждения лёгких вопросов, либо 
объявит, что не готова разговаривать 
на таких условиях, — завершил эксперт.

�� НА ЗАПАДЕ БЕЗ ПЕРЕМЕН

Европейские политологи, в свою оче-
редь, также не надеются на глобальные 
прорывы после заседания Совета Рос-
сия — НАТО. Директор общеевропей-
ского аналитического центра European 
Leadership Network и бывший постпред 
Великобритании при НАТО Адам Том-
сон отметил в беседе с «Известиями»: 
фундаментальное расхождение пози-
ций Москвы и альянса не может быть 
устранено.

— НАТО всегда будет считать, что 
такие страны, как Украина, долж-
ны быть свободны и идти своим соб-
ственным путём. Россия всегда бу-
дет рассматривать это как угрозу. Тем 
не менее альянс может договориться 
с Москвой о снижении рисков, учиты-
вая свою территориальную близость 
с РФ. Например, сбавить обороты в раз-
вёртывании войск и военных учениях, 
обмениваться мнениями и соблюдать 
принципы транспарентности. Всё это 
возможно, но для этого потребуется 
время, постоянные дипломатические 
контакты и упорные переговоры, — за-
ключил эксперт.

Как отметил в беседе с «Извес-
тиями» старший советник Института 
международных политических иссле-
дований и бывший постпред Италии 
при НАТО Стефано Стефанини, с одной 
стороны, у НАТО и России есть возмож-
ности прийти к соглашению по вопро-
сам европейской безопасности.

— Пока они показывают готовность 
разговаривать друг с другом, а не друг 
о друге, компромисс возможен. Наста-
ло время для старомодной тихой ди-
пломатии вместо мегафонной, — отме-
тил эксперт.

Однако, с другой стороны, НАТО 
точно не согласится с требованиями 
России, приводящими к ограничению 
суверенитета некоторых стран, «не-
важно, являются они членами НАТО 
и ЕС или нет», подчеркнул политолог.

— И всё же альянс может и должен 
признать, что Россию беспокоят оче-
видные проблемы в области безопас-
ности, и проявить готовность к обсуж-
дению их решения. Такие проблемы 
есть и у самого альянса. На Украи-
не, в Молдавии или Армении — тоже. 
Их признание — это отправная точка 
успешных переговоров в сфере евро-
пейской и атлантической безопасно-
сти. Для этого и нужна дипломатия. 
Предварительные американо-россий-
ские переговоры в Женеве могут быть 
обнадёживающим сигналом,— под-
черкнул Стефано Стефанини.

Пока европейские страны реаги-
руют на перспективы диалога с РФ 
сдержанно. МИД ФРГ 27 декабря по-
приветствовал инициативу созыва за-
седания Совета Россия — НАТО. Ранее 
министр обороны Германии Кристи-
на Ламбрехт заявляла, что обсуждать 
российские предложения «правильно 
и важно». При этом политик отметила, 
что «нельзя [допустить], чтобы Россия 
предписывала партнёрам по НАТО, как 
им себя позиционировать».

В Еврокомиссии на вопрос «Извес-
тий» об их ожиданиях от заседания Со-
вета Россия — НАТО ответили прось-
бой обратиться к представителям 
альянса.

Примечательно, что 12–13 января 
в Брюсселе пройдёт встреча Военно-
го комитета НАТО на уровне началь-
ников штабов государств, входящих 
в альянс. Есть вероятность, что Совет 
Россия — НАТО будет совмещён с этим 
мероприятием.

�� США И КИТАЙ

«Я хочу сразу же ясно дать понять, что 
США поддерживают Договор о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных испы-
таний», — заявила в сентябре этого года 
замгоссекретаря США по контролю 
над вооружениями и международ-
ной безопасности Бонни Дженкинс. 
По её словам, «на этом пути есть се-
рьёзные препятствия», в том чис-
ле и ратификация документа рядом 
стран. Однако, как показала практи-
ка, главное препятствие — это сенат 
США, который не пропустил документ 
в 1999 году. Президент Барак Обама по-
старался поднять этот вопрос в 2009-
м, но тогда большинство принадлежа-
ло республиканцам и вновь проводить 
документ через конгресс не стали.

В 2020 году The Washington Post со-
общала, что администрация Дональ-
да Трампа обсуждала возобновление 
ядерных испытаний — это мог быть 
первый такой взрыв с 1992 года. Од-
нако от этой идеи всё же отказались, 
предпочтя «другие ответы на россий-
скую и китайскую угрозы».

В России, призывая страны рати-
фицировать ДВЗЯИ, главный упор де-
лают именно на США. Так, в 2020 году 
на фоне сообщений американских 
СМИ МИД РФ назвал позицию Ва-
шингтона «наиболее деструктивной». 
Да и сейчас американские заявления 
Москва воспринимает без особого до-
верия.

— Обещания ратифицировать ДВЗЯИ 
последние 25 лет звучали при всех аме-
риканских президентах, кроме До-
нальда Трампа, — сказал «Известиям» 
российский высокопоставленный ис-
точник, знакомый с ситуацией. — Вме-
сте с тем пока нет никаких реально зна-
чимых шагов со стороны Вашингтона, 
которые могли бы свидетельствовать 
о том, что можно было бы рассчитывать 
на ратификацию США ДВЗЯИ.

Главный геополитический против-
ник Штатов — Китай — увязывает свою 
ратификацию с шагами Вашингтона. 
Пекин внёс ДВЗЯИ в парламент ещё 
в 2004 году, на территории КНР дей-
ствует четыре мониторинговые стан-
ции, однако дальше этого дело не идёт.

— КНР не ратифицировала доку-
мент потому, что этого не сделали 
США, которые обвиняют Пекин в мо-
дернизации стратегических и такти-
ческих ядерных вооружений, — пояс-
нил «Известиям» член-корреспондент 
Академии военных наук РФ Владимир 
Козин. — Более того, наравне с РФ Ки-
тай значится в американских ядерных 
стратегиях как потенциальный объект 
для нападения в первом ядерном ударе.

�� ИНДИЯ И ПАКИСТАН

Ещё одна пара стран, чьё противостоя-
ние объясняет их отказ от ядерных ис-
пытаний, — это Индия и Пакистан. Оба 
государства не стали подписывать До-
говор о нераспространении ядерного 

оружия (ДНЯО) 1968 года, который ле-
жит в основе современной архитекту-
ры безопасности.

Как пояснили «Известиям» в пост-
предстве Индии при ООН в Вене, Нью-
Дели участвовал в разработке ДВЗЯИ, 
однако не смог к нему подключиться, 
поскольку документ «не снял с повест-
ки ряд обеспокоенностей, которые вы-
ражала Индия». При этом там обратили 
внимание на то, что страна придержива-
ется моратория на ядерные испытания.

В постпредстве Пакистана в Вене 
на просьбу «Известий» прояснить по-
зицию Исламабада не ответили. Экс-
перты увязывают его отказ от ДВЗЯИ 
с индийским фактором, который счита-
ется главным локомотивом пакистан-
ской ядерной программы.

�� ИЗРАИЛЬ, ИРАН И ЕГИПЕТ

Третья пара противников  — Изра-
иль и Иран подписали ДВЗЯИ одни-
ми из первых. В отличие ото всех дру-
гих обладателей ядерного оружия, 
еврейское государство отрицает на-
личие у него ЯО; оно не присоедини-
лось к ДНЯО и официально не объяви-
ло о моратории на ядерные испытания. 
При этом у него есть соглашение с ПК 
ОДВЗЯИ по работе в Израиле Между-
народной системы мониторинга.

Тегеран международный монито-
ринг к себе так и не пустил. Предыду-
щий исполнительный секретарь ПК 
Лассина Зербо, чтобы удержать США 

в ядерной сделке с Ираном, даже вы-
сказывал в беседе с агентством Reuters 
идею включить ратификацию ДВЗЯИ 
в её условия, но этого не произошло. 
В итоге Штаты из соглашения вышли, 
и сейчас главный вопрос в том, удастся 
ли его реанимировать (очередной ра-
унд переговоров на этот счёт начался 
в Вене 27 декабря 2021 года).

Египет — самая неочевидная стра-
на из всех, что не ратифицировали до-
говор, хотя бы потому, что у него нет 
ядерного оружия. Его главное условие 
в том, что на Ближнем Востоке должен 
утвердиться режим нераспростране-
ния ЯО. Для этого к ДНЯО должен при-

соединиться Израиль, а закрепит этот 
режим создание в регионе Зоны, свобод-
ной от оружия массового уничтожения 
(ЗСОМУ). Над этим члены ДНЯО бьются 
с 1995 года, главное препятствие на пути 
к такой зоне — категорическое неприя-
тие со стороны еврейского государства.

�� КНДР

Самая закрытая из всех стран, КНДР, 
остаётся в стороне от формальных ре-
жимов контроля за ядерным оружи-
ем: она вышла из ДНЯО, а ДВЗЯИ даже 
не подписывала. При этом в 2018 году 
Пхеньян всё же объявил мораторий 

на ядерные испытания. Его соблюде-
ние (как и всю свою ядерную програм-
му) Северная Корея увязывает в пер-
вую очередь с позицией США.

Так, в январе 2020 года южноко-
рейское агентство «Рёнхап», ссыла-
ясь на советника постпредства КНДР 
при отделении ООН в Женеве Чжу Ён 
Чхоля, сообщило: из-за «жесточайших 
и негуманных санкций» США респуб-
лика «не видит оснований, чтобы и да-
лее быть связанной в одностороннем 
порядке обязательствами» по мора-
торию. Тем не менее Пхеньян его по-
прежнему соблюдает — по официаль-
ным данным, последнее испытание ЯО 
он провёл в сентябре 2017 года.

В экспертном сообществе уверены: 
одних усилий Подготовительной ко-
миссии для вступления ДВЗЯИ в силу 
недостаточно — для этого страны долж-
ны согласиться между собой. По мне-
нию Владимира Козина, единственный 
выход в том, чтобы все девять ядерных 
держав (пять официальных и четыре 
неофициальные) либо перекрёстно, 
на двусторонней основе, либо в много-
стороннем формате договорились друг 
с другом о неприменении ядерного ору-
жия в первом ударе (первый ядерный 
удар прописан, в частности, в амери-
канской доктрине). Такой вариант вы-
глядит утопическим и практически 
нереализуемым. И уж если такие пере-
говоры начнутся, то вступление ДВЗЯИ 
в силу будет скорее дополнительным 
бонусом, нежели их итоговой целью.
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Все прибыли
Названы самые выгодные инвестинструменты в 2021 году

Екатерина Виноградова

Н аибольшую доходность рознич-
ным инвесторам в 2021 году при-

несли биткоин, новостройки и акции 
американского фондового рынка. 
Об этом говорится в рейтинге между-
народной аудиторско-консалтинго-
вой сети FinExpertiza (есть в распоря-
жении «Известий»). С помощью таких 
инструментов можно было увеличить 
размер своих сбережений на 25–65%. 
Наименее выгодными оказались вло-
жения в евро, золото и ОФЗ — их го-
довая доходность либо не измени-
лась, либо ушла в отрицательную 
зону. Прибыль от инвестиций прямо 
пропорциональна риску, напомни-
ли эксперты.

�� СОХРАНИТЬ 
И ПРИУМНОЖИТЬ

Аналитики FinExpertiza подсчита-
ли, какой номинальный доход мож-
но было получить от вложения 
100 тыс. рублей в разные инвестин-
струменты в начале 2021-го с фикса-
цией прибыли по истечении 12 меся-
цев. Больше всего (уже второй год 
подряд) везёт рисковым инвесто-
рам, сделавшим ставку на биткоин. 
За год стоимость самой популяр-
ной в мире криптовалюты выросла 
на 75,4%. В результате инвестор, вло-
живший в январе 2021-го в биткоин 
100 тыс. рублей, в конце года смог бы 
получить 65,6 тыс. (или 65,6%) прибы-
ли после уплаты подоходного нало-
га в 13%.

Прилично заработать удалось 
и консерваторам, которые предпочли 
вложиться в недвижимость, а имен-
но в новостройки. Период многолет-
ней стагнации цен на жильё сменил-
ся бумом и ажиотажным спросом 
на квартиры в 2020-м после введе-
ния программы льготной ипотеки. 
Этот тренд продолжился и в 2021 году, 
в результате чего за 12 месяцев цена 
квадратного метра в новостройках 
в среднем по стране выросла на 33%. 
Таким образом, при перепродаже 
квартиры через год с вложенных 
100 тыс. рублей инвестор мог бы по-
лучить после уплаты налога 28,7 тыс. 
(или 28,7%) прибыли (если не учиты-
вать ипотеку и рассматривать ситу-
ацию приобретения квартиры за на-
личные).

Третье и четвёртое места в рей-
тинге инвестинструментов с наи-
большей годовой доходностью за-
няли американские и российские 

акции. Те, кто в начале  года вло-
жил 100 тыс. рублей в акции из спи-
ска S&P 500 (к примеру, приобретя 
паи в биржевом фонде, привязанном 
к индексу), к концу года увеличили 
эту сумму до 129,5 тыс. рублей. По-
сле уплаты налога доход составил бы 
около 25,7 тыс. (25,7%), говорится в ис-
следовании.

В то же время вложение 100 тыс. 
рублей в российские акции при ана-
логичном подходе пассивного ин-
вестирования принесло бы около 
16,5 тыс. после уплаты налога (рост 
индекса Мосбиржи полной доходно-
сти с учётом реинвестированных ди-
видендов составил за год 18,9%).

Привлекательность самого про-
стого способа сохранить день-
ги — рублёвого банковского депо-
зита — во время пандемии серьёзно 
снизилась. В начале 2021-го макси-

мальная ставка по вкладам в круп-
нейших банках составляла около 
4,5% годовых, то есть к 100 тыс. руб-
лей, отданных в январе в банк, че-
рез год прибавилось бы лишь 4,5 тыс. 
Такой финансовый результат не пе-
рекрыл бы даже годовую инфляцию 
в 8%, констатировали аналитики.

�� УШЛИ В МИНУС

В 2021 году несколько популярных 
финансовых инструментов оказа-
лись невыгодными. Так, не оправда-

ло надежд хранение валюты «под по-
душкой». Курс доллара к концу года 
вернулся к своим январским значе-
ниям, в результате чего рублёвая до-
ходность вложений в американскую 
валюту оказалась нулевой. А курс 
евро и вовсе снизился на 7,8%, и инве-
стор, купивший в январе 2021-го евро 
на 100 тыс. рублей, под конец года не-
досчитался 7,8 тыс. (–7,8%).

Отрицательную рублёвую доход-
ность продемонстрировали ещё три 
популярных инвестинструмента — 
гособлигации, корпоративные обли-
гации и золото. Инвестор, купивший 
в начале года государственные об-
лигации федерального займа (ОФЗ) 
на 100 тыс. рублей и решивший продать 
их через 12 месяцев, в среднем недо-
считался 5,1 тыс. (–5,1%). Корпоратив-
ные бонды принесли около 700 руб-
лей убытка (–0,7%), а золото, которое 

в прошлом году было одним из лиде-
ров по доходности, подешевело на 5,8%.

В 2021-м произошла смена ин-
вестиционной парадигмы, заявила 
президент FinExpertiza Global Елена 
Трубникова. Правило 2020 года, со-
гласно которому можно было поку-
пать практически любые активы, по-
скольку впоследствии они с большей 
или меньшей динамикой росли в цене, 
теперь не работает. К инвестицион-
ным инструментам придётся подхо-
дить более избирательно, предупре-
дила она.

�� СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ

В ЦБ по просьбе «Известий» дали не-
сколько советов начинающим ин-
весторам. Там предупредили, что 
те могут столкнуться с особенностя-
ми финансовых инструментов, о кото-
рых раньше не знали и не осознавали 
их последствий.

— Тем, кто делает первые шаги в ин-
вестировании, следует начинать с не-
больших сумм, не покупать инструмен-
ты, суть которых неясна, не торговать 
на заёмные средства (с плечом), а перед 
тем как начать инвестировать, сфор-
мировать подушку безопасности, — за-
явили в регуляторе.

На доходность нельзя смотреть 
в отрыве от риска, отметил генераль-
ный директор ООО «Эксперт Бизнес-
Решения» Павел Митрофанов.

— Криптовалюты и акции крайне во-
латильны. Это значит, что риск поте-
рять там средства высок, а в среднем 
успешный для инвесторов 2021 год мо-
жет и не повториться, — констатиро-
вал он.

Действительно, потенциальная до-
ходность прямо пропорциональна ри-
ску, заявил директор по инвестици-
ям «Сбер Управление Активами» Ренат 
Малин. При этом он назвал вероятным, 
что в 2022 году российский рынок об-
лигаций станет не менее привлека-
тельной альтернативой более риско-
вым активам.

— В следующем году инфляция нач-
нёт замедляться, и это позволит ЦБ на-
чать смягчение денежно-кредитной 
политики, что, в свою очередь, будет 
способствовать снижению доходностей 
новых выпусков ОФЗ и приведёт к ро-
сту цены старых выпусков и двузнач-
ному совокупному доходу в этом клас-
се активов, — спрогнозировал эксперт.

При этом темпы роста американ-
ского рынка акций замедлятся до 10%, 
и более интересными будут выглядеть 
бумаги европейских эмитентов, уве-
рен Ренат Малин.

В 2022 году стоит присмотреться 
к акциям компаний нефтегазового сек-
тора, которые продолжат наращивать 
выручку, прибыль и дивиденды, а фи-
нансовый сектор станет единственным 
выигравшим от роста процентных ста-
вок, полагает директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков. Пер-
спективными инвестидеями могут 
стать и бумаги лидеров глобального 
рынка здравоохранения. В то же вре-
мя с осторожностью стоит относиться 
к электроэнергетике и металлургиче-
ской отрасли, считает эксперт.

Не дальние дали 
Бизнес раскритиковал распределение субсидий 
в туротрасли

Мария Перевощикова

Б изнес и эксперты раскритиковали 
новый принцип распределения суб-

сидий на развитие туризма в регионах: 
по их мнению, он может привести к огра-
ничению конкуренции в отрасли. Обще-
ственно-экспертный совет по нацпроек-
ту «Туризм и индустрия гостеприимства» 
направил в Ростуризм соответствую-
щее заключение на проект постановле-
ния правительства о субсидиях. Также 
письма с просьбой вмешаться в вопрос 
в кабмин и ФАС направила «Опора Рос-
сии» (копии документов есть у «Извес-
тий»). Среди рисков бизнес указал, на-
пример, на то, что в конкурсах смогут 
принимать участие государственные 
и муниципальные предприятия, а день-
ги будут выделяться только 17 регионам 
из 85. В Ростуризме заверили, что вни-
мательно ознакомились с замечаниями 
и учтут те из них, что не противоречат за-
конодательству.

�� ПОД СОМНЕНИЕМ

В августе 2021 года Ростуризм разрабо-
тал два проекта постановления прави-
тельства РФ о распределении субсидий 
в туристической отрасли. В частности, 
о распределении федеральных средств 
на грантовую поддержку развития вну-
треннего и въездного туризма, а также 
создание кемпингов и автокемпингов. 
Проекты предполагают, что теперь рас-
пределением субсидий будут занимать-
ся региональные власти, хотя в 2020 году 
был проведён похожий конкурс на феде-
ральном уровне, рассказал вице-прези-
дент «Опоры России», член обществен-
но-экспертного совета по нацпроекту 
«Туризм и индустрия гостеприимства» 
Алексей Кожевников.

Однако тогда среди предпринима-
телей осталось немало вопросов о про-
зрачности процедуры распределения 
средств, отметил он. Бизнесу осталось 
непонятно, на основании чего выстав-
лялись баллы участникам, как оцени-
вались проекты, напомнил гендиректор 
крупной туроператорской компании 
«Дельфин» Сергей Ромашкин.

Новые документы вызывают ещё 
больше вопросов, сказал Алексей Ко-
жевников. Например, в них не указано, 
что региональными властями долж-
ны быть разработаны правила участия 
предпринимателей в конкурсе, не опре-
делён порядок отбора и оценки заявок, 
а также как будут формироваться кон-
курсные комиссии по распределению 
средств на развитие инфраструктуры 
в субъектах, пояснил он.

Кроме того, проекты постановлений 
предусматривают оказание грантовой 
поддержки государственным и муници-
пальным компаниям. Участие в конкур-
се таких предприятий создаёт неравные 
конкурентные условия, сказано в за-
ключениях общественно-экспертного 
совета по нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», направленных 
в Ростуризм (есть у «Известий»). Также 
авторы отзывов указали на недостаточ-
ность обоснования участия в конкур-
сах лишь 17 субъектов. Проекты поста-
новления требуют доработки, сказано 
в заключениях.

�� ВОПРОС КОНКУРЕНЦИИ

Аналогичные письма с просьбой вме-
шаться в вопрос «Опора России» напра-
вила в Федеральную антимонополь-
ную службу и кабмин. ФАС попросили 
«дать оценку указанным проектам по-
становлений на предмет соответствия 
антимонопольному законодательству». 
С копией документов ознакомились 
«Известия».

— Такие правила могут привести 
к ограничению конкуренции: предпри-
нимателям будет сложно стать участни-
ками отбора. И дело не только в том, что 
необходимо поддерживать бизнес и по-
страдавшую от пандемии туротрасль. 
Речь о том, чтобы на рынке работали 
законы реальной и справедливой кон-
куренции и предприниматели видели 
справедливое распределение грантов, — 
уверен Алексей Кожевников.

«Известия» направили запрос в ФАС 
с просьбой прокомментировать эти опа-
сения.

В Ростуризме сообщили, что ведом-
ство получило и внимательно ознако-
милось с замечаниями и предложения-
ми от общественно-экспертного совета 
по нацпроекту «Туризм и индустрия го-
степриимства». Те из них, что не проти-
воречат действующим нормативным 
правовым актам, были учтены, сказа-
ли в ведомстве «Известиям».

Насчёт участия в конкурсах госу-
дарственных и муниципальных пред-
приятий в Ростуризме отметили, что 
формулировка круга получателей суб-
сидий в проектах постановлений пол-
ностью соответствует ст. 78 и 78.1 Бюд-
жетного кодекса РФ. Ограничение круга 
возможных получателей гранта будет 
противоречить этим положениям. Ме-
ханизм конкурсного отбора конкрет-
ных предпринимателей будет разра-
ботан на уровне субъектов, добавили 
в Ростуризме.

Сейчас проекты постановлений со-
гласованы Минфином РФ, получили 
заключения Минюста РФ и Счётной 
палаты и внесены в правительство Рос-
сийской Федерации, заключили в агент-
стве.

В пресс-службе кабмина «Извести-
ям» сказали, что вопрос прорабатывает 
Ростуризм совместно с заинтересован-
ными органами власти и представите-
лями отрасли. По итогам правительство 
утвердит правила предоставления ука-
занных субсидий.

�� БЛАГИЕ НАМЕРЕНИЯ

Обсуждаемые документы разработаны 
в рамках федерального проекта «Раз-
витие туристической инфраструкту-
ры» и нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», напомнил Алексей 
Кожевников. По ним на развитие тури-
стической инфраструктуры и создание 
кемпингов и автокемпингов планирует-
ся выделять от 1 до 2 млрд рублей еже-
годно до 2025-го, отметил он.

— Однако в проектах постановле-
ния чётко не обозначены сроки выда-
чи субсидий, максимальные размеры 
грантов. Пока конкурсная процедура 
выглядит субъективной, непрозрачной, 
есть предпосылки для ущемления прав 
предпринимателей на участие в конкур-
се, риск отсутствия добросовестной 
конкуренции, — считает руководитель 
Союза организаторов детского активно-
го туризма, член «Опоры России» Мари-
на Ненарокова.

Субсидии планируется выделять 
на покупку туристического оборудо-
вания, создание и оборудование мо-
дульных некапитальных средств раз-
мещения, электронных путеводителей, 
разработку новых туристских марш-
рутов, формирование и развитие до-
ступной туристской среды для людей 
с ограниченными возможностями и так 
далее. Это следует из документа, опу-
бликованного на федеральном порта-
ле проектов нормативных правовых 
актов.

В первую очередь речь, видимо, 
о поддержке малых и средних пред-
принимателей, отметил основатель 
Ivashkevich Hospitality Станислав Иваш-
кевич. Под некапитальными средства-
ми размещения имеются в виду различ-
ные модульные конструкции, кемпинги, 
глэмпинги, пояснил он.

Раньше в России было три основных 
вида внутреннего туризма: походный 
с палатками, экскурсионный (на авто-
бусах) и пляжный на море, отметил Ста-
нислав Ивашкевич. Теперь же активно 
развивается автотуризм (именно поэ-
тому необходимо строительство кем-
пингов и автокемпингов), который осо-
бенно популярен среди иностранцев. 
Глэмпинги размещают на территориях 
природных заповедников и в труднодо-
ступных местах, модульные конструк-
ции используются для расширения 
крупных туркластеров, сказал он.

— В ситуации, когда внутренний ту-
ризм находится на подъёме из-за панде-
мии, любые меры по развитию отрасли 
необходимы и крайне важны, — сказал 
Сергей Ромашкин.

Подобные гранты нужны, чтобы 
улучшать экономику, давать возмож-
ность туристам отдыхать в нашей стра-
не, а людям в регионах зарабатывать, до-
бавила Марина Ненарокова.

— Мы знаем немало предпринимате-
лей, которые получили гранты в прош-
лом году, проекты реализуются, отрасль 
растёт и оправляется после пандемий-
ного удара, — отметил сооснователь 
и руководитель сети глэмпингов «Под 
небом» Сергей Петров.

К замечаниям бизнеса стоит прислу-
шаться, уверен руководитель аналити-
ческого департамента AMarkets Артём 
Деев. Правила должны быть едины-
ми и прозрачными, добавил создатель 
инвестиционной компании Klopenko 
Group Егор Клопенко.

A — Если говорить про самое 
популярное направление 

января — а это Египет, то в Новый год 
отдых там дешевле, чем в Турции. 
В среднем неделя обходится в 120 тыс. 
Соответственно, после пиковых дат 
мы увидим цены в районе 70–80 тыс. 
на двоих на неделю, — отметил эксперт.

До 40% после Нового года снизятся 
цены и на горнолыжный отдых в Крас-
ной Поляне, уверен Алексан Мкртчян.

Дешевле путешествовать будет сра-
зу после новогодних праздников, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе тур-
оператора «TUI Россия».

— Уже после 12 января цены на отдых 
падают на 10–30% в зависимости от на-
правления. В некоторых случаях скид-
ки начинаются 8–9-го числа, поскольку 

многие туристы в это время уже стре-
мятся улететь домой, — отметили там.

По сравнению с новогодними заез-
дами стоимость отдыха в конце янва-
ря — начале февраля ниже практиче-
ски в два раза, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе туроператора Tez Tour.

Так, цены на недельные туры в Еги-
пет с проживанием в отеле три звезды 
с питанием «всё включено» стартуют 
от 19,1 тыс. рублей на человека. В Тур-
ции в «трёшке» на «всё включено» мож-
но отдохнуть и вовсе за 8,6 тыс. А не-
деля в ОАЭ с завтраками обойдётся 
от 25,8 тыс. рублей с человека.

О заметной разнице в ценах сооб-
щили и в «Интуристе». Так, новогодняя 
неделя в «трёшке» в Египте с питани-
ем «всё включено» обойдётся минимум 

в 41,8 тыс. рублей на двоих, а в конце ян-
варя — начале февраля — уже в 32 тыс. 
В Стамбуле в отеле три звезды без пи-
тания можно поселиться на праздни-
ки за 29,2 тыс., а в феврале — за 16,7 тыс. 
на двоих. В Доминикане разница цен 
на Новый год и в конце января соста-
вит 192,7 тыс. и 136,2 тыс. рублей соот-
ветственно (четыре звезды, «всё вклю-
чено»).

А вот в феврале падения цен ждать 
не стоит. Поэтому зачастую именно 
вторая половина января — лучший пе-
риод для тех, кто хочет максимально 
сэкономить, отметили в пресс-службе 
«TUI Россия».

— Есть ошибочное мнение, что фев-
раль более дешёвый месяц, чем январь. 
Это не совсем так: по сравнению с но-
вогодними праздниками отдых в фев-
рале действительно дешевле на 10–20%, 
но дороже, чем во второй половине ян-
варя, — заметили там.

Почему так? Во-первых, в Юго-Вос-
точной Азии в феврале празднуют вос-
точный Новый год — и цены взлетают. 
Кроме того, этот месяц одним из луч-
ших для катания считают горнолыж-
ники, сказали в TUI.

�� ЕГИПЕТ ИЛИ ВЬЕТНАМ?

Выбором большинства россиян, кото-
рые решили отдохнуть в январе, стал 
Египет — это направление оттянуло 
на себя более половины путешествен-
ников, рассказали «Известиям» тур-
операторы.

Так, в компании TUI на долю этого 
направления приходится 63% от всех 
проданных путёвок. В Tez Tour Египет 
выбрали 65% путешественников, в «Ин-
туристе» — более 45%.

— Это понятно, поскольку Египет 
предлагает оптимальное соотношение 
цены и качества. Также из его преиму-
ществ — комфортный климат, корот-

кий перелёт, система «всё включено», 
разнообразные развлекательные про-
граммы и наличие детской анимации, — 
пояснили в Tez Tour.

Любовь к Турции у россиян не ути-
хает даже зимой. Это направление — 
на втором месте по популярности 
у туроператоров Tez Tour и «Интурист» 
с долей примерно 20%. А вот у «TUI Рос-
сия» на туры в Анталью и Стамбул при-
ходится лишь 7% январских заездов.

Как и год назад, востребованы январ-
ские путешествия в ОАЭ: на эту стра-
ну приходится около 10–15% от всех 
проданных путёвок тур операторов. 
Следом за Эмиратами идут дальнема-
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« ПОКА КОНКУРС-
НАЯ ПРОЦЕДУ-
РА ВЫГЛЯДИТ 

СУБЪЕКТИВНОЙ, НЕПРО-
ЗРАЧНОЙ, ЕСТЬ ПРЕДПО-
СЫЛКИ ДЛЯ УЩЕМЛЕНИЯ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕ-
ЛЕЙ НА УЧАСТИЕ В КОН-
КУРСЕ, РИСК ОТСУТСТВИЯ 
ДОБРОСОВЕСТНОЙ КОН-
КУРЕНЦИИ

За год стоимость самой популярной в мире крип-
товалюты выросла на 75,4%. В результате инвестор, 
вложивший в январе 2021-го в биткоин 100 тыс. руб-
лей, в конце года смог бы получить 65,6 тыс. прибы-
ли после уплаты подоходного налога в 13%
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Экономь класс
К концу января цены на отдых упадут на 40%
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Найти и опособить
A После этого ПФР составляет 

своего рода портрет семьи, 
дополняя данные ФНС информацией 
о доходах, получаемых в рамках соц-
поддержки, следует из проекта. Если 
материальное положение попадает под 
установленные критерии, то есть се-
мья живёт на средства ниже прожи-
точного минимума на человека, далее 
фонд запрашивает другие ведомства, 
чтобы провести комплексную оценку. 
Напомним, что в этом году по ряду мер 
госпомощь (выплаты на детей от трёх 
до семи лет, одиноким родителям де-
тей от 8 до 16 лет, а также беременным 
женщинам в трудной ситуации, кото-
рые встали на учёт на раннем этапе) 
предоставляется исходя из имуще-
ственного ценза и правила «нулево-
го дохода».

Как указано в документе, Росре-
естр должен предоставить сведения 

о наличии недвижимого имущества, 
ФНС (помимо указанной информа-
ции) — данные о доходах, полученных 
от предпринимательства, банковских 
вкладов, ценных бумаг, распоряжения 
собственностью и т.д., МВД — о нали-
чии транспортных средств, МЧС — 
о владении маломерными судами, 
которые не используются в коммер-
ческих целях.

Проще говоря, сейчас гражданин 
сам должен оценить своё соответ-
ствие критериям, позволяющим по-
лучать помощь от государства, и об-
ратиться за поддержкой. После чего 
уходит 10 рабочих дней (а в отдельных 
случаях при необходимости допзапро-
сов срок может растянуться до 35 дней) 
на оценку его нуждаемости. С 2023 года 
ПФР сам будет выявлять таких граж-
дан и проактивно предлагать им по-
мощь, предполагает проект.

�� ПРЯМО ПО АДРЕСУ

Как полагают в Минтруде, подоб-
ные изменения позволят решить 
несколько задач:

— проактивно выявлять граждан, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации;

— информировать граждан о воз-
можности соцподдержки;

— сократить сроки предоставле-
ния гражданам мер соцподдержки;

— принимать решения на феде-
ральном уровне, в регионах, муни-
ципальных образованиях при введе-
нии новых мер соцподдержки;

— проводить анализ и мониторинг 
влияния господдержки на положе-
ние нуждающихся граждан, в том 
числе изменения жизненной ситу-
ации граждан после получения ими 
мер социальной поддержки.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты в целом согласны с тем, что 
инициатива будет полезной. По мне-
нию директора Центра исследова-
ния финансовых технологий и циф-
ровой экономики «Сколково-РЭШ» 
Олега Шибанова, новый порядок 
позволит усилить адресность го-
спомощи. С этим согласен и заве-
дующий лабораторией развития 
пенсионной системы НИУ ВШЭ Ев-
гений Якушев.

— Значительная часть мер соц-
поддержки населения рассчитана 
на помощь семьям, поэтому инфор-
мация об общих доходах домохозяй-
ства является важным критерием 
для адресной помощи. В комбина-
ции с проактивным назначением эта 
информация позволит быстрее вы-
являть нуждающихся и уменьшит 
число граждан в сложных жизнен-

ных ситуациях за счёт своевремен-
ной поддержки, — полагает эксперт.

Также Евгений Якушев отметил, 
что анализ доходов и расходов домо-
хозяйств позволит более точно вы-
страивать социальную политику го-
сударства.

— К примеру, расчёт подушевого 
дохода выявил более сложную фи-
нансовую ситуацию в семьях с ма-
ленькими детьми, поэтому в послед-
ние годы мы видим, что поддержка 
этой категории стала приоритетным 
направлением, — уточнил он.

�� ГОД НА НАЛАДКУ

Как рассчитывают в Минтруде, пред-
ложенные изменения будут вынесе-
ны на общественное обсуждение уже 
в ближайшее время. Предположи-
тельно постановление будет принято 

в первом квартале 2022 года, а всту-
пит в силу с 1 января 2023 года.

Такой срок определён в связи с тем, 
что необходимо обеспечить техноло-
гическое взаимодействие информа-
ционных систем ПФР, ФНС, Роструда, 
Росреестра, МВД и других, пояснили 
в ведомстве. На эти цели отводится 
полгода до 1 июля 2022-го. В последу-
ющие полгода будет осуществляться 
подключение ведомств для получе-
ния информации об учёте нуждаю-
щихся граждан, доработка информ-
систем, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Минтруда.

Также потребуется время на кор-
ректировку законодательства, уточ-
нили там. Поправки вносятся в Нало-
говый кодекс, законы «О налоговых 
органах Российской Федерации», 
«О государственной социальной по-
мощи».

Отходы отсюда
Космический мусор уберёт с орбиты российский спутник-буксир

Ольга Коленцова

Российские учёные предложили своё 
решение проблемы космического 

мусора. Специалисты создают спут-
ник, который сможет увести крупно-
габаритные отходы типа последних 
ступеней ракет с высоты наиболее ис-
пользуемых орбит. Предполагается, 
что устройство либо направит мусор 
на высоту более 3–5 тыс. км от Земли, 
либо столкнёт его ниже, чтобы он сго-
рел в атмосфере. С помощью такого 
аппарата можно было бы расчищать 
траектории движения МКС, находя-
щейся на высоте 350 км, и спутников 
на геостационарной орбите. В ближай-
шие годы ситуация с космическими от-
ходами может стать критической, и ре-
шать проблему действительно нужно, 
подчеркнули эксперты. По их словам, 
значительно повредить ту же МКС 
и более мелкие аппараты может даже 
небольшой мусор размером с теннис-
ный мяч.

�� НА ПОДХВАТЕ

В Омском государственном техни-
ческом университете создают осо-
бый спутник, который сможет увести 
крупногабаритный космический му-
сор с высоты наиболее используемых 
орбит до 2 тыс. км. Согласно задумке, 
устройство будет или выталкивать 
отходы на высоту более 3–5 тыс. км 
от Земли, или сбивать их ниже, что-
бы они сгорели в атмосфере.

Учёные ориентируются на работу 
с более или менее крупными объекта-
ми — это, например, разгонные блоки 
и фрагменты спутников после взрыва 
или столкновений. Размер объектов, 
с которыми сможет справиться про-
ектируемый аппарат, составит до 2–3 м 
в диаметре и до 5 м высотой.

Для захвата космического мусора 
спутник будет оснащён роботом-мани-
пулятором. Также разработчики дума-
ют о применении сети — такой вариант 
уже отрабатывают японские специа-
листы для некоторых военных дронов.

— Есть два варианта очистки орби-
ты от опасного мусора. Согласно пер-
вому, буксир будет уводить облом-
ки далеко от Земли — на расстояние 
5–6 тыс. км. Там ещё нет и в ближай-
шее время не появится никаких нуж-
ных людям искусственных объектов, — 
рассказал «Известиям» профессор 
кафедры «Авиа- и ракетостроение» 
Омского государственного техниче-
ского университета Валерий Труш-
ляков. — Второй вариант заключает-

ся в том, что аппарат будет сталкивать 
обломки вниз, где они сгорят в атмос-
фере. Выбор будет зависеть от разме-
ра самого мусора и возможностей ап-
парата.

Сейчас в космосе находится почти 
около 34 тыс. частиц размером более 
10 см. Конечно, все их последовательно 
убирать смысла не имеет, зато можно 
по крайней мере избавиться от пред-
ставляющих угрозу для МКС облом-
ков или важных объектов на геоста-
ционарной орбите.

Спутник-мусорщик будет размером 
около метра в диаметре. Запускать его 
на орбиту предполагается с помощью 
ракеты-носителя «Ангара», сообщи-
ли авторы проекта. Однако бороздить 
просторы космоса спутник будет с по-
мощью собственного двигателя, осно-
вой топлива будет служить перекись 
водорода.

Учёные намерены обеспечить ап-
парат искусственным интеллектом, 
чтобы он смог действовать самосто-
ятельно. Однако должна сохраняться 
и возможность его управления опера-
тором, чтобы эти два режима можно 
было чередовать в зависимости от вы-
полняемой задачи.

— Например, захватывать объекты 
спутник в идеале должен в автономном 
режиме, как сейчас стыкуются кораб-
ли с МКС, — считает Валерий Трушля-
ков. — Сейчас уже существует каталог 
потенциально опасных объектов, и по-
сле запуска буксира можно будет на-
чинать работать по этому списку.

�� МЕЛОЧЬ — НЕ МЕЛОЧЬ

Крупный мусор представляет опас-
ность для космических объектов, 
и разбираться с ним необходимо на-
чать в ближайшее время, оценил ак-
туальность разработки член совета 
РАН по космосу, генеральный дирек-
тор компании «СР климатическая 
мониторинговая система» (входит 
в Success Rockets) Валентин Уваров. 
Так, последнее сообщение об угрозе 
столкновения МКС с космическими от-
ходами поступало в ноябре. Тогда эки-
паж укрылся в кораблях «Союз» и Crew 
Dragon, но ЧП в итоге не произошло. 
В других ситуациях такого рода при-
ходилось менять орбиту МКС, чтобы 
избегать столкновений. Главный кон-
структор Системы контроля космиче-

ского пространства Виталий Горючкин 
ранее заявлял, что в ближайшие де-
сять лет ситуация с космическим му-
сором может стать критической.

— Отправлять его на орбиту захо-
ронения или направлять так, чтобы 
он сгорал в атмосфере, задумка пре-
красная. Однако вероятность стол-
кновения крупных объектов, таких 
как верхние ступени ракеты, со спут-
никами или МКС, которая может сде-
лать манёвр уклонения, не так вели-
ка. В то время как даже небольшой 
мусор — размером с теннисный мяч — 
может причинить значительный 
вред космическим аппаратам. Поэ-
тому возникает закономерный во-
прос: кто купит этот аппарат? Если 
же целью этого уборщика будет рабо-
та по очистке мусора на основе кол-

лективного договора от мыслящих 
стран, тогда это будет жизнеспособ-
ный бизнес, — прокомментировал Ва-
лентин Уваров.

В мире есть и другие проекты 
по борьбе с космическим мусором. На-
пример, основатель SpaceX Илон Маск 
летом сообщал, что компания сможет 
решить проблему при помощи обо-
рудования корабля Starship. Суть ре-
шения заключалась в том, что ракета 
должна была «пережёвывать» косми-
ческий мусор при помощи дверей го-
ловного обтекателя.

— Прорабатывается несколько тех-
нических подходов по очистке око-
лоземного космического простран-
ства, — добавил член-корреспондент 
РАН, научный руководитель Инсти-
тута астрономии РАН, председатель 
экспертной группы по космическим 
угрозам при совете РАН по космо-
су, профессор Борис Шустов. — Один 
из них — это буксиры, и их как раз раци-
онально применять для крупных аппа-
ратов. Хотелось бы заметить: выводить 
объект с низкой околоземной орбиты 
на высокую орбиту захоронения до-
вольно накладно, энергетически вы-
годнее снижать высоту орбиты, что-
бы объект сгорел в атмосфере.

Сейчас проект российских учёных 
находится на стадии включения в Фе-
деральную космическую программу. 
По словам разработчиков, при выде-
лении нужных средств готовый к запу-
ску на орбиту прототип можно будет 
создать в течение четырёх лет.

Режимный проект

Андрей Шубин

Эксперт по развитию МСП 

П равительство подготовило и внес-
ло в Госдуму законопроект, кото-

рый, по сути, вводит новый режим 
налогообложения, рассчитанный 
на микробизнес. Попробуем разо-
браться, в чём принципиальные плю-
сы и отличия автоматизированной 
упрощённой системы налогообложе-
ния (АУСН) от существующих систем 
и главное: зачем малому бизнесу пе-
реходить на этот режим?

О том, что ФНС прорабатывает 
механизм нового налогового режи-
ма для малого бизнеса, стало извест-
но ещё летом. Условия достаточно 
понятные: АУСН могут применять юр-
лица и ИП, которые соответствуют 
следующим показателям:

— число работников — до пяти;
— оборот — не более 60 млн рублей 

в год;
— используют упрощённую систе-

му налогообложения;
— предприниматели должны будут 

уполномочить кредитную организа-
цию, осуществляющую информаци-
онный обмен с налоговыми органа-
ми, то есть дать права своему банку 
на обмен информацией по движению 
средств по счёту.

Среди явных плюсов нового режи-
ма можно выделить отмену обязан-
ности по уплате страховых взносов 
и необходимости содержать в штате 

бухгалтера. Кроме того, не нужно по-
давать налоговую декларацию и ве-
сти книгу учёта доходов и расходов.

Пока режим вводится в качестве 
эксперимента на пять лет в четы-
рёх регионах: в Москве, Калужской 
и Московской областях и Татарста-
не с 1 июля 2022-го по 31 декабря 
2027 года. Причём в первые полгода 
возможность вступить в эксперимент 
будет только у вновь зарегистриро-
ванных предпринимателей.

Следует также отметить, что дан-
ный налоговый режим доброволь-
ный. И предприниматели не освобож-
даются от обязанностей налоговых 
агентов по НДФЛ. Однако есть ню-
анс — ставки увеличиваются: вместо 
6% на упрощённой системе налогоо-
бложения (УСН) «доходы» планирует-
ся 8%, «доходы минус расходы» — 20%.

Суть законопроекта сводится к пе-
реходу ФНС к новой сервисной функ-
ции, которую так давно ждут пред-
приниматели: не только фискальные 
полномочия, но и консультационные 
услуги и расчёт налогов для предпри-
нимателя. То есть теперь сама ФНС 
будет анализировать деятельность 
бизнеса и за него рассчитывать пла-
тежи. Предпринимателю останет-
ся лишь подтвердить сумму и нажать 
кнопку «оплатить». Это стало воз-
можно благодаря включению в рабо-
ту банков, развитию цифровых воз-
можностей самой налоговой, в том 
числе анализу данных с онлайн-касс.

Это одно из самых важных но-
вовведений, которое при удачном 
проведении эксперимента сможет 
кардинально изменить налоговое ад-
министрирование в стране.

То есть предпринимателям пред-
лагается сделать выбор между уве-
личением ставок и снижением общей 
нагрузки в виде отмены страховых 
взносов на своих сотрудников, а так-
же необходимостью содержать бух-
галтера и вести расчёты для целей на-
логообложения. Предполагается, что 
данный налоговый режим будет вы-
годен микробизнесу с минимальным 

штатом. Но так ли это? Давайте раз-
берёмся.

Во-первых, предпринимателю 
не потребуется начислять и уплачи-
вать страховые взносы за сотрудни-
ков — один из главных аргументов, 
поскольку бизнесу приходится еже-
месячно начислять и ежеквартально 
уплачивать эти взносы. Речь идёт о до-
вольно трудоёмкой операции, отнима-
ющей время. Соответственно, их ждёт 
прямое сокращение издержек.

Во-вторых, и это вытекает из пер-
вого тезиса, возможен отказ от бух-
галтера, так как функцию расчёта 
налога берёт на себя ФНС. И это со-
кращение издержек — не подаём де-
кларацию и не ведём книгу учёта до-
ходов и расходов.

При этом у предпринимателя 
остаётся обязанность быть агентом 
по уплате НДФЛ за работников, что 
так или иначе будет требовать вре-
мени.

Увеличение ставок — один из по-
казателей, который на первый взгляд 
должен отпугнуть от перехода на дан-
ный режим. Однако это может быть 
компенсировано перечисленными 
плюсами. Справочно: перед тем как 
пойти на такой эксперимент, ФНС 
провела исследование, где спроси-
ла предпринимателей, готов ли биз-
нес платить больший процент налогов 
в обмен на отмену страховых взносов, 

и подавляющее большинство ответи-
ло положительно.

Интересно ещё и вот что: в случае 
ошибок в расчётах ФНС и дальнейшей 
оплате предпринимателями послед-
ние будут апеллировать к налоговой 
службе в случае возникновения спор-
ных случаев. И тут парадокс: как бу-
дут трактовать такие дела суды? Ведь 
по факту ФНС будет спорить сама 
с собой, хотя формально оплачивать 
всё равно должен предприниматель. 
Именно для этого и вводится экспе-
римент, чтобы предусмотреть всевоз-
можные риски и отработать техниче-
скую сторону процесса.

Второй важный вывод: освобожде-
ние от уплаты страховых взносов — не-
сомненно, главный стимул для перехо-
да на данный режим, поскольку расчёт 
и уплата зарплатных налогов оценива-
ются предпринимателями как трудо-
ёмкие и затратные процессы.

В перспективе, думаю, нужно бу-
дет повышать количество участников 
этого режима за счёт изменения кри-
териев — увеличивать число работ-
ников. Поскольку именно компаниям 
с большой нагрузкой на фонд опла-
ты труда (человекоёмким отраслям) 
очень выгоден данный режим. Напри-
мер, маленьким магазинам, салонам 
красоты, барбершопам — одним сло-
вом, торговому микробизнесу и пред-
принимателям из сферы услуг.

Однако при переходе на АУСН ком-
пания становится максимально про-
зрачной — ФНС видит и проводки 
по счетам. В этой ситуации ответ-
ственность налоговой службы за без-
опасность данных возрастает.

В целом предлагаемый экспери-
мент заслуживает серьёзного вни-
мания, поскольку может кардиналь-
но изменить модель взаимодействия 
налогоплательщика с государством 
в лице ФНС. А предлагаемые нововве-
дения действительно выгодны микро-
бизнесу, который работает вбелую. 
Самое главное — исключить малейшие 
ошибки, чтобы было доверие между 
предпринимателями и налоговиками.

МНЕНИЕ

« ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЯМ ПРЕДЛА-
ГАЕТСЯ СДЕЛАТЬ 

ВЫБОР МЕЖДУ УВЕЛИЧЕ-
НИЕМ СТАВОК И СНИЖЕ-
НИЕМ ОБЩЕЙ НАГРУЗКИ 
В ВИДЕ ОТМЕНЫ СТРАХО-
ВЫХ ВЗНОСОВ НА СВОИХ 
СОТРУДНИКОВ

Запускать спутник на 
орбиту предполагается 
с помощью ракеты-но-
сителя «Ангара». Однако 
бороздить космос он 
будет с помощью соб-
ственного двигателя

гистральные направления — Домини-
кана, Куба, Мальдивы и Таиланд (остров 
Пхукет). Некоторые туристы выбира-
ют горнолыжный отдых в Болгарии, 
а кто-то не прочь съездить зимой в Абха-
зию, куда не требуется тест ПЦР и мож-
но попасть по внутреннему паспорту.

В геометрической прогрессии ра-
стёт спрос на туры во Вьетнам, туда 
летят чартеры из Москвы, добавили 
в «Интуристе». Операторы ожидают, 
что к концу января эта страна войдёт 
в топ-10 популярных направлений. Но-
вогодняя неделя там обойдётся в сум-
му от 110,1 тыс. рублей на двоих в отеле 
четыре звезды «всё включено».

Востребованы и путешествия 
по России — в первую очередь в Сочи, 
отмечают туроператоры. У «Интуриста» 
такие поездки приобрели около 20% ту-
ристов, у TUI — 11%, притом что в прош-
лом году на долю внутренних поездок 
пришлось 54% январских продаж.

— На Сочи приходится около 50% 
от всех «российских» туров в янва-
ре — причём это не только горнолыж-
ка, но и прибрежный кластер, — рас-
сказали в TUI.

Что касается других направлений, 
то 10% туристов выбрали Шерегеш, 
9% — Карелию, 8% — Казань, по 7% — Тю-
мень и Великий Устюг.
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Идеальный укол

Анатолий Альтштейн

Вирусолог

Всё чаще звучат заявления о том, 
что для достижения в России кол-

лективного иммунитета необходи-
мо провести 100-процентную вакци-
нацию граждан. Надо понимать, что 
100% привитых — это идеал, к которо-
му все страны, в том числе и Россия, 
стремятся. Однако он практически не-
достижим.

Во-первых, есть люди, кото-
рым вакцинация противопоказа-
на по медицинским причинам. Разу-
меется, медотводы никто отменять 
не будет. Во-вторых, у нас довольно 
большая часть населения восприни-
мает вакцинацию слишком негатив-
но. В-третьих, существует проблема 
фальшивых сертификатов о при-
вивках, борьбе с которыми, на мой 
взгляд, не придаётся достаточного 
значения.

Тем не менее, стремясь к завет-
ной цели в 100%, мы сможем привить 
как можно больше людей — напри-
мер, 80–90%. Важным показателем 
успеха вакцинации станет отсут-
ствие длительного перерыва меж-
ду прививками (не более 5–6 меся-
цев — именно такой идеальный срок 
для ревакцинации показывают про-
ведённые исследования).

Получить высокий уровень кол-
лективного иммунитета невозмож-
но без вакцинации детей. В бли-
жайшее время начнут прививать 
подростков. Это важно. Хотя под-
ростки, как правило, переносят ко-
вид легче и редко от него умирают, 
они являются переносчиками ви-
руса.

Предполагается, что привив-
ку несовершеннолетним будут де-
лать только с согласия родителей. 
Но они станут принимать решение 
на основе своих — иногда негатив-
ных — взглядов на вакцинацию. Тог-
да о каких 100% привитых может 
идти речь?

У нас часть людей считает, что 
после прививки их жизнь карди-
нально изменится в худшую сторо-
ну — скорректируется их наслед-
ственность, их чипируют и т.п. Как 
будто их в детстве не вакциниро-
вали от других болезней! Вести ди-
алог с такими людьми, пытаться 
что-то объяснить можно, но рассчи-
тывать на большой успех трудно.

Государство может оказывать 
определённое давление, посколь-
ку речь идёт о чрезвычайном поло-
жении, о пандемии, с которой нуж-
но бороться. Я не знаю, насколько 
в такой ситуации нужно полагать-
ся на мнения и пожелания людей, 
плохо разбирающихся в медицин-
ских проблемах. Сейчас получается, 
что мы вежливо спрашиваем у на-
ших сограждан: хотите вы бороть-
ся с этой напастью или пусть люди 
умирают?

Рано или поздно пандемия кон-
чится и без вакцинации. Только 
это потребует длительного време-
ни и умрёт очень много людей. Если 
мы готовы позволить им умереть, то, 
конечно, можно и не прививаться.

Вакцинация спасает жизни. 
К примеру, оспы у нас нет имен-
но потому, что почти 100% населе-
ния от неё своевременно привиты. 
Сам вирус искоренён благодаря вак-
цинации. Или тяжелейшее детское 
заболевание, ведущее к инвалид-
ности, — полиомиелит — тоже прак-
тически истреблено. Всё благодаря 
тому, что с 1960 года от этой болез-
ни прививают всех детей, включая 
грудных младенцев. Иммунизация 
от кори, дифтерии, столбняка, ко-

клюша спасла огромное число жиз-
ней.

Что касается вакцинации мла-
денцев от коронавируса, то мне 
представляется правильным приви-
вать детей с трёх лет. Младенцы по-
лучают антитела от матери внутри-
утробно и при кормлении грудным 
молоком. Именно поэтому беремен-
ных и кормящих нужно прививать 
обязательно. Вопрос о детях до трёх 
лет ещё рассматривается научным 
сообществом, но детей старше этого 
возраста прививать не только мож-
но, но и нужно.

Эффективная вакцина «Спутник 
V» и её варианты разработаны в на-
шей стране. Благодаря поддержке 
государства решена и трудная за-
дача массового биотехнологиче-
ского производства такой вакцины. 
Сейчас есть возможность привить 
всё население страны, была бы под-
держка людей. Но её явно недоста-
точно. Необходимы более реши-
тельные действия власти.

Люди ценят комфорт. Это нуж-
но использовать. Поэтому с февраля 
по всей стране планируется ввести 
QR-коды, дающие доступ к развле-
чениям, поездкам, а это всё-таки 
мощный инструмент принужде-
ния. Я считаю, что любая мера, на-
правленная на увеличение процен-
та вакцинированных, оправданна. 
Понятно, что заковывать в канда-
лы и насильно колоть вакцину, как 
это было в Великобритании в XIX 
веке во время эпидемии оспы, никто 
не будет. Но давление с помощью 
QR-кодов и штрафов целесообразно. 
Без него, к сожалению, не достичь 
высоких показателей коллективно-
го иммунитета. Сроки окончания 
пандемии зависят в первую очередь 
от его достижения.

Есть и биологические аспекты за-
вершения пандемии, такие как по-
стоянные мутации вируса. У каж-
дого из них есть важные свойства: 
способность размножаться и рас-
пространяться; способность вызы-
вать болезнь и смерть; способность 
вызывать иммунитет к повторному 
заражению и способность противо-
стоять действию вакцин.

Способность размножаться и рас-
пространяться охраняется естествен-
ным отбором, поэтому в полной мере 
не исчезнет. Но она может ослабнуть 
при многочисленных циклах размно-
жения вируса в организме иммун-
ных людей в результате многочислен-
ных мутаций. Способность вызывать 
смерть не особо нужна самому ви-
русу — ведь если умрут все носите-
ли, он и сам перестанет существовать. 
Поэтому способность убивать вирус 
будет терять в первую очередь. Вак-
цинация способствует потере это-
го свойства. На протяжении двух лет, 
которые длится пандемия, мы видим 
определённое снижение летального 
эффекта коронавируса. Третье свой-
ство будет преодолеваться путём мо-
дификации вакцин.

Вирус может мутировать очень 
сильно. Но варианты, которые рас-
пространяются по всему миру, появ-
ляются не так часто. С начала эпиде-
мии у нас было всего три основных 
варианта вируса: так называемый 
уханьский, «Альфа» (британский), 
«Дельта» (индийский). Сейчас воз-
ник четвёртый — «Омикрон» (южно-
африканский). Я полагаю, что на нём 
всё может закончиться, если мы бу-
дем активно прививаться и соблю-
дать противоэпидемические меры.

Было дело
За что прокуроры не любили НКВД

Юлия Игнатьева

В Государственном музее современной 
истории России 27 декабря откры-

лась выставка, посвящённая 300-летию 
со дня образования органов прокурату-
ры. Отмечать дату будут в начале следу-
ющего года: 12 января 1722 года Пётр I 
издал указ о должности генерал-проку-
рора, а 18 января назначил первым ге-
нерал-прокурором Павла Ягужинского. 
Откуда на выставке редкие экспонаты 
французского происхождения, как бо-
ролся со злом поэт-прокурор Гавриил 
Державин, за что советские прокуроры 
не любили сотрудников НКВД — в уни-
кальных документах и артефактах, ко-
торые можно увидеть в музее до конца 
марта.

— История российской прокуратуры 
имеет множество ярких событий. Мно-
гие из них нашли своё отражение в экс-
понатах. Это материалы и подлинные 
документы деятельности реальных ген-
прокуроров, — сказал, открывая выстав-
ку, генеральный прокурор России Игорь 
Краснов. Особое внимание собравших-
ся он привлёк к роскошным, расшитым 
золотом мундирам генерал-прокуроров 
середины XIX века — это оригиналы, как 
и все выставленные экспонаты.

Выставка «300 лет на страже зако-
на: лица, события, документы» реали-
зована АНО «Центр просветительских 
проектов» при содействии Генераль-
ной прокуратуры, Российского исто-
рического общества и Министерства 
культуры. «Известия» попросили ру-
ководителя выставки и автора сценар-
ной экспозиции, историка и писателя 
Александра Звягинцева познакомить 
с наиболее ценными, на его взгляд, экс-
понатами. Он направился к самому на-
чалу экспозиции.

— Вот большая редкость, — Звягинцев 
указал на крупную бронзовую медаль. — 
Она была отчеканена в честь визита Пе-
тра I во Францию. Я купил её в Париже 
на аукционе. И вот эта книга — первый 
русский юридический словарь, уни-
кальное первое издание 1788 года.

На медали — портрет царя и надпись 
латынью: «Пётр Алексеевич, великий 
царь, император российский». В 1717 
году Пётр заехал в Париж во время тур-
не по Западной Европе. В монетном дво-
ре русскому царю преподнесли золотую 
памятную медаль, отчеканенную в его 
присутствии. Тогда же сделали несколь-
ко бронзовых копий. Одна из них теперь 
доступна для созерцания.

Французский вояж будущего им-
ператора имеет прямое отношение 
к рождению российской прокурату-
ры. 19 июля 1717 года Пётр I посетил за-
седание Большой палаты парижского 
парламента и выслушал речь замещав-
шего генерал-прокурора генерал-ад-
воката Гийома де Ламуаньона. «Лично 
виденное зрелище королевского упол-
номоченного перед высшим судили-
щем, окружённого общим уважением 
и облечённого авторитетом, произве-
ло на Петра I сильное впечатление», — 
писал по этому поводу в монографии 
1889 года Николай Муравьёв, будущий 
генерал-прокурор и министр юстиции.

В мае 1721 года контролёр Адмирал-
тейской коллегии Конон Зотов подго-
товил для царя проект под названием 
«Копия с письма к брату моему о гене-
рал-ревизоре, что ныне во Франции на-
зывается генерал-прокурор, с отметка-
ми и с примерами нынешнего состояния 
в Великороссии». Именно в тексте Зото-
ва впервые предлагалось создать долж-
ность «всенародного надзирателя или 
государственного стряпчего». «Пол-

номочия “государственного стряпче-
го” фрагментарно напоминали компе-
тенцию генерал-прокурора парижского 
парламента», — писал крупнейший ис-
следователь истории российского пра-
ва профессор Дмитрий Серов.

12 января 1722 года император со-
ставил знаменитый «указ об оке госу-
даревом», 18 января назначил на новую 
должность своего верного сподвижни-
ка, славившегося неподкупностью, Пав-
ла Ягужинского, а 27 января издал закон 
«Должность генерал-прокурора». В его 
основу, по мнению историка Серова, лёг 
«французский» проект Конона Зотова. 
Хотя от французской модели наша отли-
чалась. В России прокуроры осуществля-
ли надзор за законностью, а в королев-
стве Людовика XV ещё и вели уголовное 
преследование. Но после судебной ре-
форма Александра II в 1860-е годы проку-
ратуре досталась и «уголовная» функция.

За подписью первого генерал-проку-
рора Ягужинского на выставке докумен-
тов нет. Зато есть Именной указ о его на-
значении — тот самый, от 18 января 1722 
года. И датированное 1724 годом доно-
шение подчинённого прокурора в адрес 
Ягужинского о прогулах чиновников.

— Именно царь Пётр первым из прави-
телей России использовал идею общего 
блага. Реализация этой идеи предпола-
гала искоренение коррупции и кумов-
ства, поэтому по указу Петра в каждой 
коллегии и правительственном сове-
те были учреждены должности проку-
роров, — сказал на открытии выставки 
директор Службы внешней разведки 
и председатель Российского историче-
ского общества Сергей Нарышкин.

Царские прокуроры не раз выступа-
ли в роли заступников. «Старик Держа-
вин», который «заметил и, в гроб сходя, 
благословил» однокашников Алексан-

дра Пушкина, тоже был генерал-про-
курором. Гавриил Державин занимал 
эту должность недолго — всего год в са-
мом начале XIX века. На выставке можно 
увидеть указ Александра I о его назна-
чении министром юстиции (одно время 
полномочия министра и генерал-проку-
рора совмещались) и прочесть факси-
миле поэта-законника — о «немилосерд-
ном лихоимце Тарабровском, офицере 
Преображенского полка», пустившем 
по миру семью сослуживца.

В экспозиции есть письма, касающи-
еся смягчения наказания декабристам. 
Есть возмущённый рапорт 1919 года ир-
кутского прокурора министру юстиции 
правительства Колчака — о бессудных 
расправах во время Гражданской войны.

— За три века органы прокуратуры 
не раз меняли своё название, но мис-
сия оставалась прежней — обеспечивать 
верховенство права, защищать и отста-
ивать общественные интересы, — ска-
зал Сергей Нарышкин.

На выставке можно увидеть удиви-
тельные свидетельства советской эпо-
хи. В 1931 году прокурор РСФСР Андрей 
Вышинский направил циркулярное 
письмо прокурорам автономных ре-
спублик, в котором с цифрами в руках 
доказывал, что они перегибают палку — 
репрессируют слишком много долж-
ностных лиц, почти столько же, сколь-
ко кулаков, хотя последних, по мнению 
Вышинского, гораздо больше.

Трудный случай
Росстат оценил число россиян с зарплатой на уровне МРОТ и ниже

A — 1,4% составляют работни-
ки с неполной занятостью, 

0,9% — те, кто получает на уровне МРОТ, 
и только 0,2% — иные случаи, в том чис-
ле и возможные нарушения законода-
тельства, — пояснили в Росстате.

При этом люди, вошедшие в эти 
2,5%, гипотетически могут работать 
в нескольких местах, но учитывать-
ся только в одной организации и в со-
вокупности получать больше МРОТ, 
пояснили в федеральной службе. 
В 2021 году на крупных и средних пред-
приятиях работали чуть более 33 млн 
человек. Общий же объём рабочей 
силы в стране — 75,1 млн человек, а за-
нятых — 71,2 млн.

Регионами с наименьшей долей 
зарплат ниже МРОТ оказались Мага-
данская и Сахалинская области, Кам-
чатский край (во всех — около нуля), 
а также Ямало-Ненецкий (0,3%) и Хан-
ты-Мансийский автономные округа 
(0,4%). Наибольшая же доля наблю-
дается в регионах Северного Кав-
каза: в Дагестане (13,7%), Северной 
Осетии (10,8%), Карачаево-Черкесии 
(10,3%), Ингушетии (9%) и Кабардино-
Балкарии (8,3%). При этом указанные 
расчёты проводились исходя из об-
щефедерального МРОТ (12 792 руб-
ля), подчеркнули в Росстате. Размеры 
МРОТ в регионах могут значительно 
различаться.

— В северных и дальневосточных 
регионах он может быть значительно 
выше общероссийского уровня. Есте-

ственно, в таких регионах число людей, 
получающих ниже общероссийского 
показателя, ничтожно, — обратили 
внимание в ведомстве.

«Известия» направили запросы в ре-
гионы с наибольшей долей зарплат 
ниже МРОТ.

�� ОТ СТУДЕНТОВ 
ДО ПЕДАГОГОВ

Как правило, зарплату меньше МРОТ 
получают сотрудники на неполной 
ставке, совмещающие трудовую дея-
тельность у нескольких работодате-
лей, или те, кто параллельно учится, 
пояснили «Известиям» во ВНИИ труда 
Минтруда. Речь идёт, например, о сту-
дентах очной формы обучения, подра-
батывающих в свободные от занятий 
дни, музыкальных работниках в детса-
дах, которые проводят всего несколь-
ко занятий в неделю, представителях 
других творческих профессий, отме-
тили в институте.

Во ВНИИ труда, сравнив данные 
2019 и 2021 годов, констатировали, что 
доля граждан с зарплатой ниже МРОТ 
снижается. В институте напомнили, 

что в северных регионах сверх МРОТ 
начисляются районные коэффициен-
ты и процентные надбавки к зарплате. 
Так, на Чукотке при МРОТ в 2022 году 
в размере 13 890 рублей в месяц со-
труднику с полной выработкой долж-
ны начислить не менее 41 670 рублей, 

привели пример специалисты ВНИИ 
труда.

В свою очередь, аналитики ЦСР 
указали на проблему высокой диффе-
ренциации зарплат по регионам. Так, 
самые большие среднемесячные за-
работки в северных регионах, а са-
мые низкие — в южных. Причинами 
маленьких зарплат эксперты назвали 
небольшую производительность тру-
да, «которая обусловлена низкими ин-
вестициями в человеческий капитал 
и основные фонды», технологическое 
отставание, дефицит квалифициро-
ванных кадров, малую мобильность 
трудовых ресурсов, а также неэффек-
тивную организацию труда.

Важно понимать, что статистика 
не учитывает ситуации, когда сотруд-
ники работают в нескольких местах, 
их совокупная заработная плата в та-

ких случаях может превышать МРОТ, 
подтвердила глава направления «Эко-
номика и социальное развитие» ЦСР 
Виктория Павлюшина. Кроме того, 
данные отражают только крупные 
и средние предприятия, но не показы-
вают статистику по занятым в малом 
бизнесе и у индивидуальных предпри-
нимателей, при этом зарплата ниже 
МРОТ может быть у трудящихся в те-
невом секторе, объяснила аналитик.

Доля зарплат ниже МРОТ в малом 
секторе может быть в два раза больше, 
то есть около 5%, оценил глава Инсти-
тута народнохозяйственного прогно-
зирования РАН Александр Широв. Это 
связано с большим числом частично за-
нятых в таких сферах, как гостиничный, 
ресторанный бизнес, торговля, где су-
щественная доля приходится на малый 
бизнес и индивидуальных предприни-
мателей.

Виктория Павлюшина напомнила, 
что начисление зарплаты ниже МРОТ 
при полной выработке влечёт для ра-
ботодателя административную (штра-
фы, дисквалификация) и даже уголов-
ную ответственность. Индивидуальным 
предпринимателям придётся запла-
тить 1–5 тыс. рублей (за повторное на-
рушение — до 30 тыс. рублей), штраф 
для должностных лиц 10–20 тыс. рублей 
(за повторное до 30 тыс.), а для юрлиц 30–
50 тыс. рублей (за повторное до 100 тыс.). 
В случае злостного уклонения от выпла-
ты зарплаты работодателю грозит лише-
ние свободы на срок до пяти лет.

Общество
МНЕНИЕ

« ПОЛУЧИТЬ ВЫ-
СОКИЙ УРОВЕНЬ 
КОЛЛЕКТИВНО-

ГО ИММУНИТЕТА НЕВОЗ-
МОЖНО БЕЗ ВАКЦИНАЦИИ 
ДЕТЕЙ. ХОТЯ ПОДРОСТКИ, 
КАК ПРАВИЛО, ПЕРЕНОСЯТ 
КОВИД ЛЕГЧЕ И РЕДКО ОТ 
НЕГО УМИРАЮТ, ОНИ ЯВ-
ЛЯЮТСЯ ПЕРЕНОСЧИКАМИ 
ВИРУСА

« КАК ПРАВИЛО, ЗАРПЛАТУ МЕНЬШЕ МРОТ ПОЛУЧАЮТ 
СОТРУДНИКИ НА НЕПОЛНОЙ СТАВКЕ, СОВМЕЩАЮ-
ЩИЕ ТРУДОВУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ У НЕСКОЛЬКИХ РА-

БОТОДАТЕЛЕЙ, ИЛИ ТЕ, КТО ПАРАЛЛЕЛЬНО УЧИТСЯ
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Всемерная паутина
Кинопрокат возглавляет Spider-Man
Дарья Ефремова 

К асса второго уикенда «Человека-
паука» составила 372 млн рублей. 

На втором месте оказался «Последний 
богатырь. Посланник тьмы», его сборы — 
305 млн. Впрочем, его достижения ещё 
впереди. Очень высокую посещаемость, 
около 30 человек на сеанс, показал «Дом 
Gucci» — байопик Ридли Скотта замыка-
ет пятёрку лидеров, его сборы — 17,6 млн 
рублей. Эксперты предупреждают: пока 
семейная аудитория занята приготовле-
нием к празднику, но уже в начале янва-
ря она начнёт существенно менять циф-
ры бокс-офиса.

�� ПАУЧИЙ ТРИКВЕЛ  
БЬЁТ РЕКОРДЫ

Блокбастер Sony «Человек-паук: Нет 
пути домой» стал самым успешным гол-
ливудским релизом в мировом прока-
те 2021 года. Как указывает «Бюллетень 
кинопрокатчика», с момента премьеры 
в домашнем прокате новинка собрала 
$356,5 млн. Это рекорд сборов для Sony 
за шесть дней проката. В сравнении с ре-
лизами других студий это третий ре-
зультат после показателей лент «Мсти-
тели: Финал» ($452,3 млн) и «Звёздные 
войны: Пробуждение силы» ($363,4 млн).

Как отметила в беседе с «Известия-
ми» президент сети «КАРО» Ольга Зи-
някова, новый «Человек-паук» бьёт ре-
корды не только в России, но и по всему 
миру.

— Совсем немного осталось до отмет-
ки в два миллиарда. Более того, новый 
«Паук» уже обошёл результаты второ-
го уикенда «Венома 2», — подчеркнула 
собеседница.

Лидером кинопроката не удалось 
стать третьей части сверхпопулярной 
отечественной фэнтези-франшизы — 

новая лента Дмитрия Дьяченко «По-
следний богатырь: Посланник тьмы», 
где незадачливый Иван носится по со-
временной Москве в избушке на ку-
рьих ножках, заняла второе место бокс-
офиса и заработала 305 млн рублей. 
Удача это или посредственный резуль-
тат — сейчас сказать трудно: на пред-
продажах триквел заработал 15,4 млн 
рублей. Как отмечает «Бюллетень кино-
прокатчика», это заметно меньше, чем 
было у прошлогоднего сиквела, но пре-
восходит другой аналог — «Конёк-Горбу-
нок» (6,87 млн рублей, стартовые сборы — 
277,7 млн за четырёхдневный уикенд).

Ольга Зинякова прогнозирует, что 
основная касса «Последнего богаты-
ря» придётся на новогодние праздники.

— Это семейное кино, и эти дни все за-
няты подготовкой к Новому году, — на-
помнила она «Известиям».

Релиз стартовал примерно на уровне 
предыдущих частей, получил отличный 
сарафан, а значит, работать традицион-
но будет вдолгую и покажет выдающу-
юся кассу, добавила эксперт.

�� ЗВЕРИ КИРКОРОВА ПЕРЕПЕЛИ

Тройку лидеров замыкает анимацион-
но-комедийный мюзикл с Риз Уизер-
спун и Скарлетт Йоханссон «Зверо-
пой 2», собравший в премьерный уикенд 
111 млн рублей и переманивший ауди-
торию у «Большого красного пса Клиф-
форда», «Энканто» и даже «Ёлок 8», ко-
торые тоже можно считать семейным 
релизом.

Как отметила Ольга Зинякова, у «Зве-
ропоя 2» очень сильные конкуренты.

— Но этот фильм также будет соби-
рать кассу на новогодних праздниках. 
Его время ещё не настало, — считает она.

В пользу этого прогноза говорят 
и предпродажи анимационного проек-

та студии Illumination: шедший в форма-
те превью-показов «Зверопой 2» собрал 
35 млн рублей за два дня проката.

Ещё одна любопытная тенденция — 
«Матрица: Воскрешение» с постарев-
шими супергероями обошла байопик 
Ридли Скотта «Дом Gucci», дважды воз-
главлявший отечественный кинопрокат.

— «Матрица», как и ожидалось, рабо-
тает без рекордов, но на долгосрочную 
перспективу. Своё дело сделали ши-
рокая маркетинговая кампания и фа-
натская база франшизы, которые удер-
живают релиз в инфополе, — пояснила 
Ольга Зинякова.

Она также отметила, что фильм вы-
зывает много споров, «а значит, многие 
посмотрят, чтобы составить своё мне-
ние».

�� САНТЫ ЗА БОРТОМ

Что касается традиционных новогод-
них релизов, в топ-10 вошло только два 
из них — «Ёлки 8» с Иваном Ургантом, 
Сергеем Светлаковым, Ольгой Бузовой 
и Филиппом Киркоровым, заработав-
шие совместными усилиями шестую 
строчку рейтинга и 10 млн рублей, и ста-
рая добрая «Реальная любовь». Столь же 
любимая частью зрителей за сентимен-
тальность и ламповость, сколь же не-
навидимая другой частью за сладкую 
патоку, каноническая романтическая 
комедия с Хью Грантом собрала 1,4 млн 
рублей и укрепилась на девятой строч-
ке. Примерно столько же собрал вяло 
стартовавший на прошлой неделе арт-
триллер Скотта Купера и Гильермо дель 
Торо «Оленьи рога» — он занимает вось-
мую строчку со сборами в 1,4 млн и раз-
ницей в 100 тыс. рублей.

Показательно, что в топ-10 не во-
шли инфантильная новогодняя коме-
дия Ивана Карпиловского «Мой папа 
не подарок» и ревизионистское италь-
янское драмеди «Разыскивается Сан-
та» про дружбу рождественского ста-
рика с вором.

Зато в топе по-прежнему присут-
ствуют семейная комедия про лю-
бовь к экзотическим питомцам «Боль-
шой красный пёс Клиффорд» (3,8 млн 
рублей, 7-е место) и наивный мультик 
о магическом семействе «Энканто» 
(1,3 млн рублей, 10-е место). 11-ю пози-
цию удерживает виртуозно-утоми-
тельная буффонада Уэса Андерссона 
«Французский вестник. Приложение 
к газете “Либерти Канзас Ивнинг”» — 
кажется, всеми уже оценённая лента, 
она принесла кинопрокатчикам ещё 
1 млн рублей.

Юрий Коваленко

Почётный президент Фестиваля рус-
ского кино Маша Мериль, урождён-

ная княжна Мария Гагарина, объявила 
о новом смотре наших фильмов в Пари-
же. Юра Борисов туда привезёт несколь-
ко своих картин, и там же будет вруче-
на премия Мишеля Леграна великому 
композитору Эдуарду Артемьеву. О том, 
как стала русской, таланте Алексея Се-
ребрякова, сексуальной свободе, своих 
страстных мужчинах и вульгарных жен-
щинах Жан-Поля Бельмондо актриса 
и писательница рассказала «Известиям».

Как идёт подготовка к фестивалю?
Наш фестиваль, восьмой по счёту, 

на котором мы традиционно показыва-
ем и новые ленты, и классику, пройдёт 
с 21 по 29 марта. В этом году его тема — 
«Когда русские в пути». Герои идут 
на войну, переезжают, путешествуют. 
Как всегда, у нас будут конкурсы ху-
дожественных и короткометражных 
фильмов. Среди новинок — несколько 
фильмов с Юрой Борисовым, в том чис-
ле «Купе номер 6» Юхо Куосманена, «Ка-
питан Волкогонов бежал» Алексея Чу-
пова и Наташи Меркуловой и «Петровы 
в гриппе» Кирилла Серебренникова. Я, 
быть может, не разделяю все идеи Се-
ребренникова, но он, несомненно, боль-
шой талант. Как и в прошлом году, по-
кажем фильм с Владимиром Высоцким. 
Перед фестивалем с середины янва-
ря в парижском кинотеатре «Бальзак» 
на Елисейских Полях по воскресеньям 
будут идти лучшие советские лен-
ты: «Я шагаю по Москве», «Кавказская 
пленница», «Июльский дождь», «Иван 
Ва сильевич меняет профессию».

Какова цель вашего киносмотра?
Культура служит развитию отно-

шений между нашими странами, осо-
бенно когда это не получается у поли-
тиков. Вот и наш фестиваль стремится 
играть роль посла российского кинема-
тографа, который я очень люблю и счи-
таю гораздо интереснее французского. 
Убеждена, что кино лучше, чем полити-
ки, дипломаты или журналисты, помо-
гает понять страну.

Во Франции каждый год выходит 
300 своих фильмов и ещё до 500 ино-
странных. Российские же ленты здесь 
можно пересчитать на пальцах одной 
руки. Почему — за редким исключени-
ем — наше современное кино не пользу-
ется успехом, хотя и получает здесь при-
зы на международных фестивалях?

Французы порой плачут, когда смо-
трят русские фильмы, но они их не по-
нимают. Почему? У меня нет ответа 
на этот вопрос, но нельзя опускать руки. 
Всё-таки во Франции шли фильмы Ан-
дрея Звягинцева, «Дорогие товарищи!» 
Андрона Кончаловского, сейчас идут 
«Петровы в гриппе».

Как вам живётся в ковидную эпоху?
На первых порах мне нравилась сме-

на жизненного ритма: появилось время 
заняться всем не спеша — перечитывать 
Бальзака, Толстого, Пруста, предавать-
ся размышлениям, встречаться, взять-
ся за сценарий, который давно долж-
на была закончить. Писательский быт 
всегда предполагает самоизоляцию, 
и, когда я пишу, люблю одиночество. 
Во время пандемии мы притормажива-
ем, учимся жить не торопясь. От жизни 
перестаём требовать слишком многого. 
Теснее становится семейный круг, боль-
ше сидим дома, реже совершаем поезд-
ки. Нет ничего плохого в такой оседло-
сти. Мы слишком суетились. Такой темп 
меня устраивает. Может, в дальнейшем 
мы так и будем жить? Не мчаться боль-

ше вперёд сломя голову? Однако эпи-
демия не побеждена — люди болеют 
и умирают, экономика буксует. Кино 
переживает катастрофические вре-
мена, залы пустуют.

Нынешней эпидемии созвучен посвя-
щённый смерти двухсерийный фильм 
«Последняя партия» с вашим участием, 
который только что прошёл по француз-
скому телевидению.

В этом фильме я играю мать главно-
го героя. Режиссёр послушал моего со-
вета и последние сцены снял так, как 
я ему предлагала. Я сама недавно пере-
жила кончину мужа (композитора Ми-
шеля Леграна. — «Известия»). В смерти 
есть что-то сакральное. Она объединя-
ет людей, которые забывают на время 
о личных невзгодах и распрях, стано-
вятся ближе друг к другу.

В недавнем интервью вы упомянули, что 
многим в жизни обязаны своим мужчи-
нам. Что вы имели в виду?

Я открывала мир через призму сек-
суальности — это момент истины, вза-
имного доверия. Мне многое дали муж-

чины, с которыми я была в близких 
отношениях. Будь я для них просто дру-
гом, я всего этого не получила бы. До-
бившись эмансипации, женщины ищут 
новизну, пробуют то, что было под за-
претом. Сексуальная свобода подразу-
мевает не столько поиск удовольствия, 
сколько возможность выбора: «Этот 
мне кажется интересным. А почему бы 
с ним не попробовать?» У меня самой 
иногда случались неудачные «экспери-
менты», но я признательна всем моим 
спутникам — даже если они делали мне 
больно. Сильный пол помогал мне уз-
навать себя.

Чем вы тогда обязаны Андрею Кончалов-
скому, который в своё время рассказал 
о вашем романе в мемуарах?

Когда я, маленькая францужен-
ка, приехала в Россию (в 1967 году 
на Московский кинофестиваль. — «Из-
вестия»), знакомство с Андроном стало 
для меня огромным событием. Я встре-
тила сильного и пылкого мужчину, ко-
торый отличался от всех тех, кого 
я раньше знала. У меня было ощущение, 
что мы с ним переживаем нечто вели-

кое. В его объятиях я вдруг обнаружи-
ла, что я тоже русская и что мне теперь 
будет трудно иметь дело с француза-
ми. (Может быть, он был бы мужчиной 
моей жизни, если бы много лет спустя 
я не встретила снова Мишеля Леграна.) 
Андрон оказался именно тем челове-
ком, который мне подходил лучше все-
го. Но обстоятельства сложились так, 
что в Советском Союзе мы не смогли бы 
жить вместе — может быть, к счастью. 
После меня у него было много женщин, 
и я бы чувствовала себя несчастной. 
Главное — я поняла, что у нас, русских, 
другое представление о любви. Мы лю-
бим не потому, что хотим быть счастли-
выми, или потому, что нам хорошо, а по-
тому, что нам нужны сильные страсти, 
потому что мы ищем что-то исключи-
тельное.

Французы предпочитают избегать та-
ких страстей?

«Я с тобой расстаюсь, — объявил од-
нажды мне мой спутник-писатель, — по-
тому что тебя люблю». Ушёл, потому что 
опасался сильных потрясений, нашей 
любви, опасался, что она займёт слиш-

ком много места в его жизни и помеша-
ет ему творить. С Андроном мы ниче-
го не боялись, он был сильным, он был 
русским. Наконец, я считаю, что он с го-
дами становится всё талантливее, его 
фильмы всё лучше и лучше. Он не может 
позволить себе терять время. Ему надо 
идти быстрее к цели. Я горжусь Андро-
ном, тем, что мы были вместе.

Вы сыграли в англо-американском 
фильме Кончаловского «Дуэт для соли-
ста» и Аркадину в его постановке «Чай-
ки» в парижском театре «Одеон».

В фильме он специально для меня 
придумал роль Ани, которая ухажива-
ет за больной героиней. Андрон гово-
рил, что только у русских есть сердце 
и только они способны ухаживать за не-
мощным человеком.

Как вам работалось с Кончаловским?
Андрон — режиссёр требователь-

ный и нетерпеливый. Ему сразу нужен 
результат. Я очень послушная актри-
са, меня легко снимать, предпочитаю 
именно решительных и волевых поста-
новщиков. Мне нравится брутальность 
в работе, хотя другие актёры предпочи-
тают вежливое обращение. Мой друг, 
французский режиссёр, сравнил меня 
со скрипкой, из которой можно извле-
кать прекрасные звуки.

Вы и Жан-Поль Бельмондо играли 
в фильмах «новой волны». С его смер-
тью закончилась целая эпоха во фран-
цузском кинематографе?

Для меня он прежде всего был че-
ловеком театра, который на сцене 
всегда шёл на риск. Начинал он в «Ко-
меди Франсез», потом обзавёлся соб-
ственным театром, на котором поте-
рял много денег. Это главное, а то, что 
Жан-Поль — симпатяга, каскадёр, со-
рвиголова, уже вторично. Как человек, 
он мне не так интересен. Его всегда 
окружали вульгарные женщины. По-
следние из актёрских могикан уходят. 
В кино постоянно появляются новые 
лица. Большинство из них так же стре-
мительно исчезает. К сожалению, даже 
наши лучшие режиссёры снимают ком-
мерческое кино.

Культура

ЛУЧШИЕ ХОРРОРЫ 2021 ГОДА 

«ТИТАН»

«АРМИЯ МЕРТВЕЦОВ»

«АГНЕЦ»

«ВЕНЕЦИЯФРЕНИЯ»

«ВРЕМЯ»

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Французы плачут,  
когда смотрят  

русские фильмы,  
но они их  

не понимают»
Актриса и писательница Маша Мериль —  

о миссии российского кинематографа,  
романе с Андреем Кончаловским  

и марксистских заветах

Главный хоррор года — «Титан» Джу-
лии Дюкорно, и это не вкусовщина, 
а объективная реальность: фильм по-
лучил самую престижную кинона-
граду в мире — «Золотую пальмовую 
ветвь» Каннского кинофестиваля. Да, 
этот боди-хоррор вряд ли кого-то смо-
жет испугать — абсурдистская исто-
рия с нечеловеческим (в буквальном 
смысле) юмором, потому что главная 
героиня Алексиа одержима автомоби-
лями. В детстве она попала в автока-
тастрофу и с тех пор чувствует некую 
особую связь с машинами, тем более 
что в голове у неё навсегда титановая 
пластина. Людей она настолько нена-
видит, что становится серийной убий-
цей. И если начинается фильм как пе-
рифраз «Прирождённых убийц» или 
«Автокатастрофы», то последующие 
события настолько непредска зуемы, 
что каждый сюжетный поворот по-
хорошему шокирует даже самого на-
смотренного зрителя, и каннский 
не стал исключением.

Зак Снайдер в этом году вообще ока-
зался одним из самых заметных ав-
торов. Прежде всего, конечно, бла-
годаря сразу двум режиссёрским 
версиям «Лиги справедливости», ко-
торые до дыр засмотрели все фанаты 
фильмов по комиксам и сразу вознес-
ли эти релизы до небес. А тут и ещё 
один подарок — зомби-апокалипсис 
«Армия мертвецов». Сюжет заставля-
ет подозревать, что автор вниматель-
но посмотрел «Поезд в Пусан 2» и ре-
шил сделать локальный его ремейк. 
В корейском блокбастере, как извест-
но, Корейский полуостров превратил-
ся в резервацию, кишащую зомби, 
и туда из внешнего мира отправил-

ся небольшой десант авантюристов, 
которым нужно вывезти с этой тер-
ритории грузовик с деньгами. При-
мерно то же здесь: Лас-Вегас теперь 
переполнен зомби, а у одного биз-
несмена там осталась внушительная 
сумма потом и кровью заработанных 
миллионов. Теперь их надо выкрасть 
и остаться в живых, попутно устро-
ив маленькую победоносную войну 
против живых мертвецов. Но всё по-
шло не по плану. Кто бы сомневался.

Многие критики небезоснователь-
но считают «Агнец» не просто луч-
шим хоррором, но и лучшим филь-
мом сезона. Эстетское исландское 

М. Найт Шьямалан — фигура для мас-
сового кинематографа принципиаль-
ная, ему уже много лет удаётся соче-
тать авторский подход с верностью 
жанровым канонам мистического хор-
рора. Фильм «Время» был снят во вре-
мя карантина: к счастью, сюжет рас-
полагает к тому, чтобы работать почти 
всё время в одной локации — на пре-
красном тропическом пляже, окру-
жённом скалами. Именно туда при-
ехала группа туристов из местного 
пансионата. Семья с детьми, пожилая 
пара, рэп-музыкант — все они рассчи-
тывали на тихое уединённое время-
провождение. Но Время само прове-
ло их. Именно на этом участке земли 
время несётся с бешеной скоростью, 
и дети вырастают в юношу и девушку 
буквально за несколько часов. Если 
герои срочно не найдут выход из этой 
ловушки, то просто умрут от старости. 
Но как победить само Время, если оно 
всё-таки выбрало себе жертв? 

Алекс де ла Иглесиа уже давно стал 
не меньшим символом испанско-
го кино, чем Педро Альмодовар или 
Хулио Медем. «Печальная баллада 
для трубы», «Искра жизни», «Ведь-
мы из Сугаррамурди» — причудли-
вые жестокие фантазии этого автора 
невозможно вычеркнуть из памяти, 
да и не хочется, потому что они му-
зыкальны, ироничны и очень краси-
вы. И давно пора было Алексу навести 
шороху в красивейшем городе Зем-
ли. Бродя по венецианским улочкам, 
особенно ночью, каждый не раз ощу-
щал, что вот сейчас откуда-то из тём-
ного закоулка или из черноты канала 
вынырнет зловещая фигура в плаще 
и маске, и тогда не миновать беды. 
История города хранит много тайн, 
а узенькие улочки за несколько со-
тен лет так пропитались кровью, что 
её запах, кажется, смешался с болот-
ным ароматом каналов. Так что ког-
да венецианцы в фильме начинают 
зверски расправляться с туристами, 
удивления не испытываешь. Только 
чистый восторг от визуального пир-
шества с испанским и итальянским 
колоритами.

Сергей Сычёв 
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полотно, пожалуй, ближе всего к на-
шумевшей «Ведьме» Роберта Эггерса, 
только ещё более свободное в размы-
вании жанровых канонов и обраще-
нии к мифологическому дискурсу. 
А участие в этом проекте Нуми Ра-
пас — отличная реклама для камер-
ной независимой работы. Она играет 
жену исландского фермера, которая 
однажды становится свидетельни-
цей чуда. Одна из её многочисленных 
овец рождает мальчика с овечьей го-
ловой, получеловека-полуфавна. Се-
мья фермеров решает, что этот ре-
бёнок — подарок с небес, и начинает 
растить его как своего, но на поро-
ге их дома однажды появляется брат 
фермера. С ним начинаются несча-
стья, а там и до трагедии недале-
ко. От исландских пейзажей и быто-
вой поэтики этой картины мурашки 
по коже, а развязка ещё долго потом 
будет сниться в кошмарах.
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Джоконда фигурного катания

Сергей Шахрай 

Вице-чемпион Олимпийских игр

Г лавное впечатление от чемпиона-
та России — выступление Камилы 

Валиевой. Трудно найти слова, что-
бы описать её короткую и произволь-
ную программу. Это просто космос, 
все остальные на её фоне меркнут. 
Просто неплохие прокаты. Валиевой 
можно спокойно соревноваться с Нэ-
таном Ченом (трёхкратный чемпион 
мира, мировой рекордсмен) и Юдзюру 
Ханю (двукратный олимпийский чемпи-
он, двукратный чемпион мира). Правда, 
Чен и Ханю могут выдать слабые прока-
ты на крупных стартах, что с ними уже 

случалось, а у Камилы, похоже, сталь-
ные нервы. Такое ощущение, что она во-
обще не может ошибиться.

Это наша Джоконда, явление в фи-
гурном катании. Во всём спорте. Я ду-
мал, что она уже достигла своего по-
толка в прошлом году, а она ещё 
прибавила, когда перешла на взрос-
лый уровень. Теперь главное — сохра-
нить эту гениальность. Уже можно 
сказать, что если не будет форс-
мажора, то она выиграет в Пеки-
не-2022. Даю 99,9%. Но хотелось бы, 
чтобы она продолжала нас радовать 
и после Игр в Китае. Она человек ги-
гантского таланта. Для понимания 
величия приведу такой пример: это 
если бы женщина прыгала с шестом 
и при этом побеждала Сергея Бубку.

Александра Трусова выполни-
ла три четверных прыжка, с одно-
го упала. Но этого ей хватило, что-
бы стать второй. С ногой у неё вроде 
бы всё в порядке. Думаю, что на чем-
пионате Европы-2022 и Олимпиа-
де-2022 Саша также может стать 
второй. С Валиевой тягаться нико-
му не реально. Борьбу Трусовой мо-
жет навязать Анна Щербакова. Ду-
маю, действующая чемпионка мира 
может преобразиться в следую-
щем году. Мне кажется, что к чем-

пионату России она не до конца была 
готова физически. Отсюда и сорван-
ные четверные прыжки. Не стал 
бы списывать её со счетов в борьбе 
за медали и говорить, что она попа-
ла в олимпийскую сборную неспра-
ведливо. Хотя ту же Лизу Туктамы-

шеву жаль. По совокупности заслуг 
она должна была выступить в Пе-
кине, но судьба распорядилась ина-
че. Но у неё есть более важная вещь — 
сумасшедшая любовь публики. То, 
как зрители встречали её прока-
ты в Санкт-Петербурге, — это ведь 

что-то невероятное. Возможно, эти 
чувства даже круче, чем при завоева-
нии олимпийской медали.

У мальчиков удивил Марк Кондра-
тюк. Своей волей к победе, заряжен-
ностью на результат. Про остальных 
говорить не хочется. Очень блед-
но, после того как посмотришь де-
вушек. Понятно, что ожидать от на-
ших ребят медалей в личном старте 
на Играх-2022 невозможно. Главное, 
чтобы не завалили всё в командном 
турнире.

Не подумайте, что я недооце-
ниваю их. Данные у ребят есть, 
но и проблемы схожие. Стойкого ли-
дера, увы, пока не видно. Но при этом 
отмечу определённый прогресс. Сей-
час уйдёт поколение «старичков», по-
сле Олимпиады возможен подъём. 
Вряд ли после Пекина будут высту-
пать Ханю и Чен. Как минимум возь-
мут перерыв. Наша молодёжь сейчас 
набирается опыта и через год-два бу-
дет биться за лидерство на освобо-
дившихся местах. Игнатов, Семенен-
ко, Кондратюк, Мозалёв — хорошее 
поколение, в котором есть конкурен-
ция. Со временем придёт к ним и ста-
бильность, и уверенность. Не хватает 
пока немного спокойствия, хладно-
кровия.

В парах на чемпионате России со-
стоялся настоящий триумф Тамары 
Москвиной. Она большой молодец. 
Два её дуэта шикарно выступи-
ли, заняв первые два места пьеде-
стала почёта. Всё идёт к её очеред-
ной олимпийской победе. Возможно, 
двойной — золоту и серебру. Ещё важ-
ный момент: Тамара Николаевна до-
бивается таких результатов в 80 лет. 
Это пример для всех. В пару Тара-
совой и Морозова я, честно говоря, 
не верю. У них не было стабильности 
ни при одном тренере. Вряд ли спасёт 
ситуацию даже Этери Тутберидзе.

Больше всего разговоров, как 
ни странно, было про распределение 
мест в танцах на льду. Все обсужда-
ли, что Диана Дэвис и Глеб Смолкин 
несправедливо заняли второе мес-
то. Мол, их подтянули судьи, пото-
му что Диана дочь Этери Тутберидзе. 
Полностью не согласен с этим мнени-
ем. Мне их произвольный танец по-
нравился больше всех. Второе место 
они заняли совершенно заслуженно. 
Хочется, чтобы они теперь достой-
но выступили на чемпионате Европы 
и посрамили бы критиков. А на Олим-
пиаде их, скорее всего, поставят 
в командный турнир. И это практиче-
ски гарантированная медаль.

Спорт
Максим Алланазаров

Н есмотря на лидирующее положение 
в чемпионате России, нынешний «Зе-

нит» до сих пор не превзошёл своих пред-
шественников из команды 2008 года. 
Об этом в интервью «Спорт-Экспрессу» 
и «Известиям» заявил директор депар-
тамента по развитию молодёжного со-
става питерского клуба Андрей Арша-
вин. Бывший капитан сине-бело-голубых 
и сборной страны ответил на ключевые 
вопросы о развитии российского фут-
бола, а также поделился мнением о воз-
можном уходе лидеров петербургско-
го клуба и оценил шансы национальной 
команды пробиться в финальную часть 
чемпионата мира в Катаре.

«Зенит» впервые за долгое время вышел 
в плей-офф еврокубков. Ты веришь, что 
команда повторит успех 2008 года?

Трудно загадывать. Очень много 
будет зависеть от первого раунда — 
он всегда важен. Это первый матч после 
перерыва плюс попался «Бетис» — не са-
мый лёгкий соперник. У многих игро-
ков истекают контракты — не очень 
понятно, как эта ситуация на них по-
влияет. До игры ещё два месяца. Если 
войти в струю, то можно дойти далеко — 
всё же игроки у «Зенита» качественные.

Этот «Зенит» сильнее команды, в кото-
рой играл ты?

Для меня пока не было «Зенита» 
сильнее команды 2008 года.

То есть дорогие трансферы не оправ-
дываются?

Понятно, что игроки дорожают. 
Один и тот же футболист десять лет на-
зад стоил бы в три раза меньше. Так как 
«Зенит» хочет добиваться успеха на ев-
ропейской арене, он должен совершать 
большие покупки. Никто не застрахо-
ван от неудачных трансферов. Нужно 
учитывать, что по сравнению с сопер-
никами по Лиге чемпионов «Зенит» — 
середняк по бюджету.

Конкретизируем вопрос: €40 млн 
за Малкома — как ты оценишь такое 
вложение?

Для нашего рынка такие покупки 
единичные. Но, повторюсь, «Зенит» 
должен пробовать совершать и такие 
трансферы. Если клуб угадает, то рез-
ко прибавит в спортивном плане и бу-
дет больше шансов выстрелить на ев-
ропейской арене.

Окупить такой трансфер реально?
Если бы «Зенит» с этим футболи-

стом попадал в финал или полуфинал, 
почему нет? Его привезли из «Барсело-
ны» — он же не просто так туда попал? 
Он великолепно выглядел в «Бордо».

Сможет ли «Зенит» безболезненно пере-
жить уход трёх лидеров — Дзюбы, Азму-
на и Ракицкого?

Пока не стоит так ставить вопрос. 
Ещё непонятно, покинут ли ребята «Зе-
нит». Окончательное решение, насколь-
ко я понимаю, пока не принято. А станет 
ли эта потеря безболезненной, зависит 
от того, кого клуб возьмёт на замену. 

Есть мнение, что когда Дзюба на ска-
мейке, то он негативно влияет на кол-
лектив.

Я не играл с Артёмом и не знаю, как 
он будет себя вести, оказавшись среди 
запасных. В любом случае думаю, что 
Артём уже в том возрасте, когда пони-

мание, что ты должен приносить поль-
зу команде в любом качестве и в любой 
роли, должно появляться.

Кто лучше в этом сезоне в еврокубках — 
«Зенит» или «Спартак»?

На самом деле задачу выхода в ве-
сеннюю часть выполнили оба клуба, 
поэтому сравнивать достижения осо-
бого смысла нет. Напомню лишь, что 
за условные последние десять лет 
именно «Зенит» принёс стране боль-
ше всего евроочков.

Глава РФС Александр Дюков сказал, 
что попадание «Спартака» и «Зенита» 
в плей-офф Лиги Европы — прогресс 
нашего футбола.

Смотря с чем сравнивать. Конеч-
но, выход в весеннюю стадию двух на-
ших клубов лучше, чем невыход. С этой 
точки зрения, конечно, прогресс. Будем 
надеяться, что в будущем наши клубы 
не потеряют прямую путёвку в Лигу 
чемпионов. Это было бы очень непри-
ятно.

Недавно ты дважды проводил скан-
дальную жеребьёвку Лиги чемпионов. 
Как это было?

Как и любой рабочий день: пер-
вая мысль — лень вставать с кровати 
(улыбается). В итоге поехал в штаб-
квартиру второй раз. В остальном ни-
чего страшного. Со мной такое слу-
чается — попадаю в истории, по сути, 
ничего не делая. Забавно было наблю-
дать себя на обложках всех европей-
ских газет на следующий день.

Когда отменилась встреча Роналду 
с Месси, все вспомнили твою эпохаль-
ную реплику про ожидания и проблемы.

Ну это уже мем. Меня не удивило, что 
именно с ней связали все эту историю.

Я разговаривал со многими тренерами 
и функционерами. Все как один гово-
рят, что Аршавин ведёт серьёзную ра-
боту по подбору молодых игроков для 
«Зенита». Расскажи о ней подробнее — 
об обязанностях и значимых достиже-
ниях на данном этапе.

Трудно дать однозначный ответ. Что 
мы изменили? Увеличили число наших 
скаутов. За последние полгода они 
проехали очень много турниров. Сле-
довательно, мы знаем большую часть 
игроков в возрасте от 2004 до 2010 года. 
Есть футболисты, которыми довольны. 
Но не хотел бы называть их фамилии.

В этом году «Зенит» выиграл две Юно-
шеские футбольные лиги (ЮФЛ), не-
сколько других первенств России. Что 
эти достижения значат лично для тебя? 
Какие выводы из этих результатов мож-
но сделать о работе академии и разви-
тии детско-юношеского футбола?

Мы довольны, что выиграли пять 
из шести чемпионатов России в этом 
году. Год очень успешен для нашей ака-
демии. Это показывает, что люди, ра-
ботавшие до нас, подобрали хороших 
игроков и тренеров. Плюс везение — всё 
это помогло достичь таких результатов.

Сама ЮФЛ — это круто? Можно ли ска-
зать, что в последнее время благодаря 
ей юношеский футбол сделал значи-
тельный рывок?

Все довольны турнирами ЮФЛ. Ско-
рее добавится третий возраст. Для ре-
бят это очень интересно. Они хотят 
участвовать в таких турнирах. Им нра-
вятся переезды. Они чувствуют себя 

взрослыми. Не знаю, насколько это 
улучшит качество футболистов глав-
ных команд. Но пока я смотрю на это 
позитивно. Нужно время, чтобы понять, 
какой эффект это даёт.

Если говорить о будущем молодых игро-
ков в основной команде, каким будет 
«Зенит» через три-четыре года?

Есть талантливая группа футбо-
листов 2003, 2004 и 2005 годов. Чело-

век 15, которые в разной степени могут 
претендовать на попадание в «Зенит». 
Если года через три-четыре у нас будет 
четыре-пять футболистов из этой ко-
горты в «Зените» — я буду доволен.

Сейчас в клубе идут перестроения — 
ушёл предыдущий спортивный дирек-
тор. Каким должно быть будущее клубов 
в плане взаимодействия спортивного 
директора с детско-юношеским фут-
болом?

Пока мы работаем в установлен-
ном режиме. Но думаю, что спортив-
ный директор должен руководить 
всей вертикалью: работать с «Зени-
том-2», «Зенитом» и знать о происходя-
щем в юношеском футболе. Он должен 
чётко понимать, какие футболисты мо-
гут претендовать на место в основном 
составе. На такие позиции не покупать 
игроков. Или покупать на тот срок, ко-
торый нужен для конкурентной борь-
бы конкретных футболистов за место 
в основном «Зените».

Для «Зенита» будущего академия — ос-
новной источник игроков?

Пока об этом рано говорить. Мы хо-
тим, чтобы воспитанников было боль-
ше, но здесь всё будет зависеть от ка-
чества футболистов, которые будут 
вырастать в академии.

Есть ли планы в ближайшее время ста-
жироваться в Европе?

Ближайшая цель на полгода — окон-
чить учебный курс УЕФА MIP. Но так 
сложилось, что на протяжении деся-
ти лет наши тренеры достаточно ездят 
на стажировки в испанские, итальян-
ские и голландские клубы. Последняя 
стажировка проходила в «Црвене Звез-
де». Впервые обменялись с другой ака-
демией игроками. К нам приезжали 
четверо ребят 2005 и 2007 годов рожде-
ния. Парни из «Црвены Звезды» приеха-
ли к нам на две недели. Мы отправили 
туда своих игроков. Летом к нам долж-
на приехать «Барселона».

Можно ли сказать, что взаимодействие 
с РФС налаживается? Структура активно 
помогает популяризации футбола сре-
ди детей?

Сейчас лично я не так часто обща-
юсь с представителями РФС. На дру-
гих уровнях это происходит намного 
чаще: между тренерами нашей акаде-
мии с тренерами сборных, с руководи-
телями учебного центра. Все просьбы 
РФС мы стараемся выполнять.

Кажется, что сейчас у футбола России 
есть единственный правильный путь — 
создать комфортные условия для мо-
лодёжи. Время, когда клубы поднима-
лись за счёт безумных денежных трат, 
подходит к концу?

Нужно смотреть. Понятно, что 
мы ещё не можем соперничать с пя-
тью ведущими странами в плане фи-
нансов. Нам нужно искать ресурсы вну-
три себя, внутри каждого клуба. Мне 
кажется, топ-команды морально не го-
товы изменить свою философию и стать 
своего рода перевалочным пунктом для 
европейских топов. Чтобы покупать мо-
лодых, обкатывать их и продавать. Всё 
равно менталитет лучших клубов — со-
бирать сильнейших и выигрывать.

Лимит на легионеров в этом плане ме-
шает или помогает?

Несмотря на то что я возглав-
ляю академию, всё равно считаю, что 

в команде должна быть здоровая конку-
ренция. Я за естественный отбор и от-
мену лимита. Но, понимая сложившую-
ся в нашей стране ситуацию, вижу, что 
в один момент это сделать невозмож-
но. Думаю, постепенное смягчение ли-
мита поможет сдвинуться в нужном на-
правлении.

Валерий Карпин после поражения 
от Хорватии публично допустил, что 
может уйти из сборной. Ты понял такую 
рефлексию? Особенно с учётом того, 
как все реагировали на Черчесова.

Это нормально. Человек что-то ска-
зал, а потом попытался объяснить ещё 
раз. Не согласен, что сегодня мож-
но сравнивать Черчесова и Карпина — 
как по работе с командой, так и по ра-
боте с прессой. Они абсолютно разные. 
У каждого свои стили работы и общения.

Веришь, что мы пройдём Польшу 
в стыковых матчах за право сыграть 
на ЧМ-2022 в Катаре?

Ничего особенного в ней нет. Поль-
ша и Польша — играя в «Лужниках», 
мы вполне можем их проходить. А вто-
рой матч выиграть за счёт эмоций и же-
лания поехать на чемпионат мира. Шан-
сы у нас есть, главное — ими правильно 
распорядиться.

Невыход на чемпионат мира станет ката-
строфой для российского футбола или 
отражением его текущего уровня?

Будет, мягко говоря, неприятно.

Карпин говорил, что этой сборной 
не хватает лидеров. Они есть?

Джикия, Баринов.

Согласен, что это слабейшее поколение 
в истории?

Всегда так говорили. Когда мы игра-
ли, тоже повторяли, что это слабейшее 
поколение. До нас — то же самое. Сей-
час — снова. Может, нынешней коман-
де не хватает конкуренции, например 
в нападении. Ну ещё пара позиций про-
седает. Сложно ответить на этот вопрос 
однозначно.

После Евро-2020 в интервью игроков 
сборной чувствовалась обида на кри-
тику и негатив со стороны болельщи-
ков. Реакция общественности была за-
служенной?

Общество имеет право на такую 
реакцию или футболистов нужно по-
жалеть? Они же делают свою работу — 
тренируются и на матчи выходят. Кри-
тика — это нормально, особенно когда 
она обоснованна.

Твой сын тренируется в академии «Спар-
така». Неужели не было возможно-
сти отдать его в «Зенит»? Или хотя бы 
не в «Спартак»?

Со мной никто не советовался. Как 
я понимаю, Юле [Барановской] по-
мог Рохус Шох — и Арсений оказался 
в «Спартаке». Я уже ездил смотреть его 
игру. Он левша, ему нравится футбол — 
это сейчас главное. А в какой команде 
играть — вопрос второй.

Андрей Аршавин будет болеть за «Спар-
так», если его сын будет играть в основ-
ной команде?

Меня сложно представить болею-
щим за «Спартак». Если только коман-
да будет играть в еврокубках, но это 
другое. Всё-таки я буду болеть за успе-
хи сына, а результаты «Спартака» меня 
не будут сильно волновать.
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«Меня 
сложно 

представить  
болеющим  

за “Спартак”»
Легенда «Зенита» Андрей Аршавин — 

о сборной при Карпине, отмене  
лимита на легионеров и скандале  

на жеребьёвке Лиги чемпионов

« ПОЛЬША  
И ПОЛЬША — 
ИГРАЯ В «ЛУЖ-

НИКАХ», МЫ ВПОЛНЕ МО-
ЖЕМ ИХ ПРОХОДИТЬ. 
А ВТОРОЙ МАТЧ ВЫИГРАТЬ 
ЗА СЧЁТ ЭМОЦИЙ И ЖЕЛА-
НИЯ ПОЕХАТЬ НА ЧЕМПИО-
НАТ МИРА. ШАНСЫ У НАС 
ЕСТЬ, ГЛАВНОЕ — ИМИ ПРА-
ВИЛЬНО РАСПОРЯДИТЬСЯ
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